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ПРОДОЛЖАТЬСЯ 

НЕ М О Ж ЕТ,
когда труд передовиков перечеркивается 
о т с т а в а н и е м  работающих рядом

Пожалуй, не найдется сегодня человека, 
который бы не отметил: по всей стране
ои;у1цаются положительные сдвиги. Рожда
ются новые инициативы, берутся новые ре
корды.

Это повышает тонус в работе, создает 
деловой настрой. Такой процесс в целом 
происходит и на предприятиях объедине
ния. Так, средний процент выполнения 
норм выработки рабочими-сдельщиками 
составляет 125,1. В «Томлеспроме» 1.870 че
ловек, иЛи 18,8 процента, перекрывают 
свои задания в полтора раза и более.

Все это обеспечило за десять месяцев 
рост объемов производства товарной про
дукции на 11 миллионов рублей — 5,6 про
цента к уровню прошлого года. Сверх плат 
на стрелевано древесины 536, вывезено 328, 
разделано 299 тысяч кубометров.

Но далеко не всегда за благополучными 
цифрами по объединению в целом виден 
настоящий порядок. Достаточно сказать, 
что 14 предприятий (почти половина!) не 
выполнили план 10 месяцев по производст
ву товарной продукции, 13 — по ее реали
зации. На трелевке сорвали задания линев- 
цы и тегульдетцы. Они же плюс Асланов- 
ский леспромхоз не дали запланированную 
вывозку древесины. 5 предприятий (Аргат- 
Юльокий, Аслановский, ]^регаевский. Ор
ловский леспромхозы, Асиновский ЛПК) не 
справились с планами производства круг
лых лесоматериалов.

1.095 ЧЕЛОВЕК, ИЛИ 10,9 ПРОЦЕНТА, 
НЕ ВЬШОЛНЯЮТ СЕГОДНЯ НОРМЫ 
ВЫРАБОТКИ.

Из 81 лесозаготовительного комплекса не 
выполнили установленных заданий 6, из 
31 бригады —10, из 188 коллективов на рас
кряжевке — 19.

Если долги всех отстающих сложить, то 
оолучается, что ПО ИХ ВИНЕ народное хо
зяйство недополучило нынче товарной про- 
дзчсции на 3,6 миллиона рублей — 105 ты
сяч кубометров деловой древесины, 9,5 ты
сячи кубометров пиломатериалов, 314 ты
сяч штук шпал.

В то время как сотни и тысячи передо
вых тружеников лесной отрасли в поте ли
ца работают на ускорение, отстающие это 
ускорение «съедают». Дальше так продол
жаться не может.

Еще' недавно мы сетовали, что у нас в 
забвении середняки. Передовиков, дескать, 
отмечаем, да и отстающие на виду, а вот 
«золотая середина»... Думаю, сейчас надо 
больше внимания оказывать именно отста
ющим коллективам. Необходимо создать 
обстановку, при которой бы у руководите
лей отстающих коллективов (будь то пред
приятие, бригада или даже отдельный ра
ботник), образно говоря, земля горела под 
ногами. Пока же остроты и чрезвычайности 
в оценке работы отстающих нет. Двигаться 
же без этого вперед невозможно. Сегод
ня работа с отстающими коллективами, 
вывод их на уровень передовых — это 
вскрытие очередного пласта резервов, ко
торый обесятечит дальнейшее ускорение и 
развитие.

Как образовались и образуются отстаю
щие коллективы? Думается, это результат 
в первую очередь чьей-то руководящей де
ятельности; неудачное назначение или не
добросовестное отношение руководителя к 
своим обязанностям; волевое, ненаучное 
планирование со стороны вышестоящих ор
ганизаций или слабая инженерная подго
товка произвэдства. В конечном же счете— 
равнодушное отношение к людям, их за
просам и результатам работы.

Время сейчас такое, что в своей деятель
ности аппарат объединения повышает тре
бования к руководителям, и начинаем мы 
прежде всего с себя, с добросовестного от
ношения к исполнению своих обязанностей, 
оперативного рюшения вопросов, постав, 
ленных перед объединением хозяйственни
ками.

Показательный факт: на последних се
лекторных переговорах с руководителями 
лесозаготовительных предприятий (а они 
проводятся 2—3 раза в месяц и полностью 
себя оправдьшают) в адрес объединения не 
было задано сколько-нибудь серьезных во
просов. Значит, все эти вопросы решены 
своевременно .и остается только выполнять 
план. В таких условиях развязаны руки и 
руководителям предприятий, и руководст
во объединения вправе учинить более же
сткий опрос.

Технология производства ныне такова, 
что план по о&ммным показателям можно 
выполнить в любых условиях. Только в од
ном случае меньшим потом и затратами, в 
другом — большими. Технология отработа
на на все случаи жизни;

— если истощилась лесосырьевая база — 
переходи на вахтовый метод лесозаготовок;

— нет дорог — создавай запас хлыстов и 
увеличивай объемы вывозки в зимний пе
риод;

— слабые грунты в весенний и осенний 
периоды — строй лежневые дороги и созда

вай вдоль них запас хлыстов в зимнее или 
летнее время;

— низкотоварный лес — организуй лесо
пильное производство и реализуй более до
рогостоящую продукцию;

— много отходов — перерабатывай их на 
щепу, как и поступают многие руководи
тели.

Всем известен опыт работы директора 
Чулымского ЛПХ П. Я. Федорова по пере
работке ниакотоварной древеси ны, дирек - 
торов Аргат-Юльского и Ингузетското лес
промхозов, Ореховского ОЛК И. П. Тараб- 
рина, А. И. Матвеева и В. Ф. Хомина — по 
строительству лежневых дорог и обеспече
нию ритмичной работы. И остальным надо 
видеть перспективу’ и, как хорошему шах
матисту, видеть во времени и щхютранстве 
несколько ходов вперед.

Есть, конечно, ряд предприятий, запу
щенных в перспективном отношении. Пре
жде всего это Линевский, Верегаевский, 
Орловский, Ингузетский леспромхозы. Оре
ховский ОЛК. Сегодня по большинству из 
них приняты принципиальные решения. 
К примеру, в линевские массивы построена 
восточная ветка Тетульдетской узкоколейной 
железной дороги. Идет строительство меха
низированных перегрузочных пунктов, реша
ется проблема сплава лиственной древесины 
по Чулыму и вьирузки ее в г. Асино. Соз
дание УЖД и перегрузочного пункта в Ин- 
гузетском леспромхозе позволит обеспе
чить ритмичную работу и вообще избежать 
сплава древесины. Строящиеся дороги с 
железобетонным покрытием в Ореховском 
ОЛК, с гравийным — в Орловском и Чаин- 
ском леспромхозах также обеспечивают 
устойчивое развитие предприятий.

На каждый сезон (весенне-летний, осен
не-зимний) мы, кроме того, рассматриваем 
перспективу работы кекждого предприятия 
отдельно. Особо — отстающих. В октябре 
под руководством заместителей начальника 
объединения • сформированы специальные 
рабочие группы по выводу из прорыва от
стающих леспромхозов. Такая работа уже 
приносит конкретные результаты.

Вошла в практику и система проведения 
коллегий — 1—2 раза в месяц в особо на
пряженное время. На них, с одной стороны, 
— жесткий опрос, с другой — детальный 
разбор причин плохой работы предприятий, 
эффективная помощь.

А такая помощь со стороны ^аппарата 
объединения п01юй крайне необходима. 
Взять поставки. Сегодня это самая слабая 
наша позиция. 24 пр^приятия из 30 за 10 
месяцев недодали по договорам продукции 
на 11.836 тысяч рублей. Процент вьшолне- 
ния договоров — 94,6 — ниже даже средне
областного (97Д). Только за 9 месяцев «Том- 
леспром» за срыв поставок заплатил почти 
3 миллиона рублей штрафов. А ведь с 1 ян
варя в качестве основного критерия ре
зультатов хозяйственной деятельности ле
сопромышленных предприятий этот показа
тель — 100-процентное выполнение обяза. 
тельств по поставкам —  становится основ, 
ным. Экономическое положение предприя
тий напрямую будет зависеть от выполне
ния плана поставок.

К сожалению, приходится говорить, что 
массовое явление срыва поставок (80 про
центов всех наших предприятий!) объясня
ется несовершенством министерского пла
нирования. Оно не увязано с нашей сырь
евой базой. Надо крепко поработать над 
обоснованием своих выкладок. В этом — 
в напряженности, но и реальности наших 
планов —и будет конкретная помощь пред
приятиям на местах.

Наступает зимняя страда, «звездный час» 
лесозаготовителей, когда мы должны заго
товить и вывезти основные годовые объе
мы древесины. Ставим задачу обеспечить 
выполнение плана IV квартала по всем 
технике - экономическим показателям, в 
том числе — 1.400 тысяч кубометров на вы
возке. А на I квартал установлен рубеж по 
вьтозке в 3 миллиона 400 тысяч кубомет
ров. Это на 400 тысяч больше плана I квар
тала 1986 года.

В коллективы, где созданы запасы хлы
стов (а их к концу года должно быть 1.600 
тысяч кубометров) и огцущается дефицит 
транспорта, будут направлены подразделе
ния «Томскавтотранса». Подготовлен дого
вор о содружестве с транспортниками, до
ведены задания. Используя опыт прошлых 
лет, помощь и поддержку со стороны пар
тийных и советских органов, обществен
ных организаций и средств массовой инфор
мации, мы рассчитываем справиться с эти
ми объемами, вывезти 52,7 процента дре
весины от годового объема к апрелю.

В коллективах сейчас проводится работа 
по поддержанию почина «План двух лет 
пятилетки — к 70-летию Октября», прини
маются на 1987-й встречные планы. Мы 
расцениваем эту работу как ключ к серд
цу каждого человека, как ключ к пробле
ме ускорения.

В, ШУТОВ,
начальник объединения «Томлеспром».

О Т Е Ц  И С Ы Н
Веселые, приятные лица. А  что, дейст- 

вительно, может быть лучше таких вот ми. 
нут семейного единства? Отец доволен сы
ном Сергеем, а сын горд за отца. Влади, 
мир Борисович Вильбовец, бригадир лесо. 
заготовительного' комплекса Полуденов. 
ского лесопункта, — один из уважаемых 
работников в своей бригаде и на предпри
ятии, Его бригада, насчитывающая вместе 
со слесарями 13 человек, уже в первой по.

ловине ноября выполнила свое годовое 
обязательство, заготовив более 70 тысячку, 
бометров леса. И это при ручной валке. А  
к концу года бригада настроена заготовить 
более 80 тысяч кубометров.

НА СНИМКЕ: бригадир лесозаготови.
тельного комплекса, вальщик леса Влади, 
мир Борисович Вильбовец с сыном.

Фото Н. Потапова.

ДЕЛИ, 25 ноября. В зда- 
НИИ правительства в сере
дине дня состоялась первая 
беседа один на один между 
М. С. Горбачевым и Раджи- 
вом Ганди. Она продолжа
лась более четырех часов. 
Предметом углубленного об
суждения были в основном 
международные проблемы. ,

Перед началом беседы в 
присутствии советских и ин
дийских сопровождающих 
лиц Р. Ганди и М. С. Горба
чев обменялись речами, в 
которых они дали высокую 
оценку визиту.

М. С. Горбачев отметил, 
что положение, занимаемое 
обеими великими держава
ми в мире, налагает на их 
руководителей огромную от
ветственность как в отноше
нии двусторонних контактов, 
так и в широком междуна
родном плане. От своих' 
предшественников оба руко
водителя приняли драгоцен
ное наследие, которое явля
ется надежной основой для 
решения многих вопросов в 
сфере политики, экономики, 
научно - технических свя
зей, культуры с учетом сов
ременных потре(йюстей обе
их стран на благо их наро- 
дов.

и советское, и индийское 
общества вступили в период 
крупных перемен, и это от
крывает новые дополнитель. 
ные возможности не только 
для расширения сотрудни
чества, но и значительного 
повышения его качества. 
Было подчеркнуто значение 

советско-индийского Догово
ра 1971 года, который хоро
шо служил дву^ странам в 
прошлом и который являет
ся хорошей базой на буду
щее. Визит закрепляет уже 
начавшееся сотрудничество 
в духе требований времени, 
позволяет вывести его на но
вую ступень.

Одновременно с беседой 
М. С. Горбачева с Р. Ганди 
состоялись перегово )̂ы со
ветской и индийской деле
гаций. Стороны обменялись 
мнениями по всему спектру 
советско - индийских отно
шений, подвели итоги сде
ланного, проанализировали 
наличие новых возможно
стей, продолжили обсужде
ние вопросов, поставленных 
в Москве и .Дели в ходе 
предварительной подготовки 
к визиту.

В обмене мнениями, про
ходившем в - дружественной 
атмосфере, в обстановке jiaa- 
имопонимания и готовности 
учитывать запросы друг 
друга, приняли участие Э. А. 
Шеварднадзе, А. Ф. Добры

нин, В. М. Каменцев и С. Ф. 
Ахромеев, члены правитель
ства Индии.

* * *
Премьер-Министр Респуб

лики Индии Раджив Ганди 
дал сегодня вечером в Хай
дарабадском дворце обед в 
честь Генерального секрета-'- 
ря ЦК КПСС ]^. Си- Горбаче
ва.

Присутствовали Э. А. Ше
варднадзе, А. Ф. Добрьшин, 
другие официальные лица, 
сопровождающие Генераль
ного секретаря ЦК КПСС в 
его поездке, с индийской сто
роны — члены правительст
ва, парламентарии, видные 
политические и обществен
ные деятели.

Р. Ганди и М. С. Горбачев 
обменялись речами, которые 
были выслушаны с большим 
вниманием и сопровожда
лись продолжительными 
аплодисментами.

Обед прошел в теплой, 
дружественной обстановке.

По окончании обеда в честь 
М. С. Горбачева и его супру
ги в президентском дворце 
был дан концехгг индийских 
артистов.

* * • *
26 ноября М. С. Горбачев 

посетил места, связанные с 
именами великих людей 
Индии. Он побывал на Рад- 
жгхат — мемориале Махат
мы Ганди. На месте его 
кремации возложил венок. 
В парке, примыкающем к 
мемориалу, М. С. Горбачев 
посадил дерево.

От имени Генерального 
секретаря ЦК КПСС были 
возложены венки на места 
кремации Дж. Неру и Инди- 
ры Ганди.

Высокий гость -посетил 
также мемориальный музей 
Джавахарлала Неру и мемо-. 
риал Индиры Ганди. У  стек
лянного саркофага, установ
ленного на месте, где И. Ган
ди была сражена пулями 
З^ийц, он возложил хщеты. 
Минута молчания — дань 
памяти.

В Книге почетных посети
телей М. С. Горбачев напи
сал: «Советские люди на
всегда сохранят в своей па
мяти имя Индиры Ганди — 
выдающегося лидера Индии, 
борца за счастье индийского 
народа, за мир во всем мире, 
неустанного поборника раз
вития советско - индийской 
дружбы и сотрудничества».

Вместе с М. С. Горбачевым 
были Э. А. Шеварднадзе, 
А. Ф. Добрьшин, другие офи
циальные лица.

(ТАСС).

Новости НТП

ВПЕРВЫЕ В СТРАНЕ
«Промышленными яредприятиями освоено производ

ство 9 новых видов продукции, впервые созданной в 
СССР. Это новая композиция полипропилена, блоксопо- 
лимера пропилена и этилена для телевизионных дета
лей, освоенная на производственном объединении 
«Томский нефтехимический комбинат»...

(Из сообщений облстатуправления к итогам работы 
промышленности за 10 месяцев 1986 года).

Гранулы как гранулы, ничем -вроде и не гщимеча- 
тельны. Сколько десятков и тысяч тонн выпущено их 
уже на земле томской! В чем же особенность именно 
этих? Имеют несколько 'Мяую окраску? Нет, отличие 
принципиальное, но невооруженным глазом его дей
ствительно не заметишь. Перед нами — самозатухающий 
пели-пролилея. , .

Надобность в подобном материале возникла особенно 
остро после того, как наша промышленность перешла на 
массовый ВЫЛ1УСК цветньис телевизоров. Уже в самом на
чале оозоения новой продагкции возникли проблемы — 
многие детали телеприемников безопасности в эксплуа
тации не гарантировали, «имели склонность» самовозго
раться. Покупать же за валюту сортавяяющие для това
ров народного потребления — удовольствие, согласитесь, 
дорогое. Тогда-то Министерство электронной промьпн- 
ленности и обратилось за помощью к томским нефтехи
микам.

Скажем сразу: победа далась нелегко. Не день и не
два — месяцы возились специалисты цеха конфекцио- 
нрщования ТНХК с отладкой технологии. То и дело под
водило оборудование...

Наконец фракция пошла. Пошли и положительные от
зывы заказчика на новую продукцию. Ее уже отправле
но более тысячи тонн. А  до конца года эта цифра удво
ится.

Однако конструкторы Нефтехима не остановились на 
достигнутом. Решили в целях стабилизации цроизв-одства 
облегчить технологический процесс изгоговлевия нового 
материала, использовать другие добавки. Сейчас прием
ные испытания проходят «второе поколение» самозату- 
хающего полипропилена. Предварительные результаты? 
Повышаются потребительокие свойства продукта, утфо- 
щаетоя его изготовление. А значит, товары народного по
требления — цветные телевизоры, которые прочно вхо
дят в наш быт, — станут более высокого качества.

1В. АЛЕКСАНДРОВ.

Программа
«Молоко»:

идеологическое
обеспечение

Концерты 
на фермах

о  том, как творческие коллективы области участвуют в обслуживании 
> животноводов, рассказывает начальник областного управления культуры 
3. И. Салопова:

— Профессиональных и 
самодеятельных исполните
лей всегда с нетерпением 
ждут на фермах, принима
ют тепло и радушно. Такие 
встречи для животноводов— 
всегда праздник. Понимая 
большую важность культур
ного обслуживания труже
ников ферм, мы стараемся 
как можно более полно и 
оперативно удовлетворять 
запросы и пожелания сель
чан.

В управлении культуры 
создан оперативный штаб 
по организации обслужива- 
ния животноводов, ежене
дельно подводятся итоги. В 
концертах, творческих встре
чах на фермах участвуют 
|Коллективы областного цент
ра, самодеятельные артисты 
районных домов культуры, 
объединенные в мобильные 
группы. Нынче отправили 
благодарственные письма в 
адрес отдела культуры Зы
рянского района, который 
хорошо организовал обслу
живание животноводов. Ини
циативно действуют работ

ники культуры Колпашев- 
ского района. Управление 
культуры организовало со
ревнование между районами 
на лучшее обслуживание 
ферм. Особое внимание' при 
этом уделяем отстающим 
колледтивам.

В этом году проводим на 
фермах, животноводческих 
комплексах «дни культуры»: 
творческие встречи, концер
ты. Активно включились в 
дело артисты областного 
драматического театра. Не
сколько групп побывало в 
коллективах Томского райо
на. В гости к дояркам при
ехали главный режиссер 
М. Б. Борисаз, директор те
атра А. И. Жеравин, по
пулярный дуэт заюлу- 
женньк работников куль
туры РСФСР В. И. Се
менова и С. А. Королева, на
родная артистка РСФСР 
Л. И. Долматова, заслужен
ные артисты РСФСР В. В. 
Варенцов и Д. Д. Киржема- 
нов и другие.

Работники краеведческого 
музея побьшали в Асинов- 
ском районе, где продемон

стрировали голографичес
кую выставку. В Зырянском 
районе выступали специа
листы из облЗ'Стного худо
жественного музея. На встре
чи с животноводами выез
жали артисты ТЮЗа, теат
ра кукол, ра|5отники плане
тария.

В декабре на фермах обла
сти пройдут «дни изобрази
тельного искусства», в кото
рых примут участие профес
сиональные и самодеятель. 
ные художники. Хотим, что
бы живописцы не только 
рассказали о своем творче
стве, но и сделали бы зари
совки, портреты передови
ков, а также и сатирические 
рисунки, плакаты. Такая 
выставка могла бы с успе
хом демонстрироваться и в 
других районах. Эти встре
чи ценны тем, что' не только 
служат познавательным це
лям, но и вовлекают людей 
в народное творчество.

Безусловно, наша работа 
нуждается в совершенство
вании. Мы продолжаем по- 
иск новых разнообразных 
форм культурного обслужи
вания животноводов.

Хроника наступления на пьянство
На территории кондитер

ского комбината «Красная 
звезда» 5 июня нынешне
го года произошел возму
тительный случай. Дежур
ный электрик Ф. С. Ки
риллов пришел в цех в 
состоянии алкогольного 
опьянения. В ответ на 
справедливое требование 
ответственного дежурного 
покинуть территорию
предприятия пьяный ра
бочий ударил его в лицо.

Ф. С. Кириллов, вопрос о 
поведении которого и пре
жде ставился на комиссии 
по борьбе с пьянством,  ̂
уволен с комбината. Он 
устраивался на работу 
электриком я ПМК-408, но 
прокурором Советского
района арестован и скоро 
предстанет перед судом.

* « *
Томичка Г. М. Гусарова, 

четыре года назад лишенная 
материнства л  отношении 
двух сыновей, долгое время

жила без прописки, нигде 
не работала, пьянствовала. 
Тунеядка и пьяница при
влечена и уголовной от- 
ватственности.

* • •
Официантка ресторана 

«Север» С. В. Артамонова, 
обслуживая вечером Посе
тителей, умышленно завы" 
сила норму отпуска спирт
ного. За подобное наруше
ние она уже была недавно 
наказана 'шминистрацивй: 
переведена на два месяца 
в мойщицы посуды. Сейчас 
дело С. В. Артамоновой пе
редано в народный суд.

Официантке этого же ре
сторана А. С. Карагеоргий 
за нарушение правил тор
говли спиртными напитка
ми народный суд Советско
го района присудил иПраф 
в размере 2Л0 рублей.

• « •
В. И. Петухов, рамщик 

Туганского леспромхоза, 
находясь а нетрезвом виде.

выехал на дорогу на мото
цикле «Восход» с пассажи
ром. На одном из перекре
стков Малиновского тракта 
Петухов нарушил правила 
дорожного движения и на
летел на трактор. В ре
зультате пострадал пасса
жир.

Томский районный народ
ный суд приговорил Пету
хова к двум годам испра
вительных работ с удержа
нием 20 процентов .в доход 
государства. Он лишен 
права управлять транспор
тными средствами и на
правлен на принудительное 
лечение от алкоголизма.

К. Ф. Трухачева, пенсио
нерка из деревни Кафтан- 
чиново Томского района, из
готовила 20 литров браги 
для перегона в самогон. 
Народным суд оштрафовал 
ее на 150 рублен.

Грузчик Богашевекого

детского сада А. Т. Иващен
ко за изготовление браги 
приговорен Томским рай- 
нарсудом к 6 месяцам ис
правительных работ с Удер
жанием в доход государст
ва 15 процентов из зара
ботной платы.

• • »
Дорого обошлось пребы

вание в медвытрезвителе 
рабочим Томского управле
ния снабжения и сбыта 
Н. А. Сибиркину и Н. А. 
Торопову. На расширенном 
заседании коллективов
бригад, где они работают, 
и административной ко
миссии постановили: ли
шить их 100 процентов 
премиальных и объявить 
строгий выговор. Кроме 
этого, им пришлось запла
тить штраф—по 55 рублей. 
В целом любители спирт
ного потеряли более двух
сот рублей. Н. А. Торопов 
по .решению коллектива 
направлен на принудитель

ное лечение от алкоголиз
ма.'

Работник РСУ управле
ния МНЦС Н. И. 'Кудашев 
был задержан работника
ми милиции и .цоетавлей в 
медвытрезвитель. Этот
факт рассмотрен на рас
ширенном. заседании ко
миссии по борьбе с пьян
ством и алкоголизмом уп
равления. Кудашев лишен, 
премиальных до конца года 
и тринадцатой зарплаты.

• * *
Учащийся Томского элек

тромеханического технику
ма А. Беликов и слесарь 
производственного объеди
нения ТНХК Е. Михеев пос
ле обильного принятия 
спиртного совершили угон 
автомобиля. Томский рай
онный народный суд при
говорил каждого и 1,5 го
дам лишения свободы.
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Углублять перестройку партийной работы
Как уже сообщалось, со

стоялся пленум обкома пар
тии. Пленум рассмотрел
вопрос «О работе Колпашев- 
ского горкома и Томского 
райкома партии по выпол
нению установок ЦК КПСС 
о перестройке партийной
работы».

Выступивший на ’пленуме 
с докладом первый секре
тарь Колпашевского гО|рко- 
ма КПСС Г. С. Жуков рас
сказал о высоких рубежах, 
которые район поставил пе
ред собой в двенадцатой пя
тилетке. Важное условие их 
достижения — долговремен
ные целевые программы. 
Они позволяют настроить 
коллективы на болыщ^ю ра
боту, повьылают конкрет
ность в деятельности пар
тийных организаций.

Колпашевцы уже на деле 
убедились в выгодах про
граммно-целевого метода. Он 
позволил избавиться от вы
несения на обсуждение бю
ро горкома множества мел
ких текущих вопросов, зна
чительно сократилось бума
готворчество, у работников 
горкома, секретарей партий
ных организаций высвобо. 
лилось время для работы на 
местах, в трудовых коллек
тивах. Горкому КПСС, пар
тийным организациям уда
лось обеспечить стабильную 
работу предприятий. Это ре
зультат реализации целевой 
задачи не иметь ни одного 
предприятия, не вьгполня- 
ющего план. Благодаря но
вому подходу, нашедшему 
выражение в программе 
«Молоко», в короткие сроки 
достигнуто резкое повыше
ние прюдуктивности живот
новодства.

Горком работает над раз
граничением функций хо
зяйственных, советских и 
партийных органов, разви
тием самостоятельности и 
инициативы. Наметились 
сдвиги и здесь.

Однако, сказал далее док
ладчик, было бы иллюзией 
считать, что перестройка 
уже . осуществлена. На 
большинстве предприя
тий не взята первая сту
пень ускорения — совершен
ствование организации тру
да. Главным критерием 
оценки работы долгое время 
являлся высокий процент. 
При этом далеко не всегда 
учитывалась эффективность 
использования уже сложив- 
/щегося соци4льно.1экономи- 
ческого потенциала.

В районе есть примеры 
нацеленности на достиже
ние нового качества роста. 
Современное содержание 
вложили в привьиные фор
мы партийной работы на за
воде «Металлист». Сегодня 
все цехи и участки работа
ют стабильно, на 12 процен
тов возросла производитель
ность труда. А главное — за
водчане увидели возмож
ность удвоения объемов 
производства  ̂ дальнейшего 
роста* производительности 
труда, собственными силами 
начали реконструкцию пред
приятия.

Горком партии видит свою 
задачу в организации по
всеместной ' перестройки 
мышления коммунистов, 
всех трудящихся на катего
рии э<Й>ективной экономи
ки.

Не все, однако, можно ре
шить в районе. Неплохо по 
многим показателям рабо
тает Тогурский ЛПК, план 
же поставок, как и прежде, 
не выполняется. Пробуксо
вывает планирование — 
нужна перемена позиции 
объединения «Томлеспром».
■ Ускорение в развитии 
района не осуществить без 
наведения порядка в капи
тальном строительотве. Се
годня застройку КЭлпашева 
ведет множество заказчи
ков, что мешает сбалансиро
ванно сооружать объекты 
промышленного и социаль
ного назначения. Нужны 
единый заказчик и сильная 
подрядная строительная ор
ганизация. У района есть 
конкретные предложения, и 
он просит облисполком рас
смотреть их.

Назрела необходимость 
формирования программы 
«Транспорт» на двенадца
тую пятилетку с целью по
вышения эффективности ра
боты речного порта и авиа
предприятия. В ее разработ
ке и peannisaHKH необходимо 
участие всех заинтересован
ных ведомств и районов. 
Докладчик назвал и другие 
проблемы, решение которых 
выходит за рамки района. 
Большего внимания они за
служивают и со стороны от
делов областного комитета 
партии.

В докладе говорилось о 
ходе решения социальных 
вопросов. В районе всеоб
щую поддержку получила 
программа создания нор
мальных бытовых условий 
на каждом предприятии в 
течение двух лет. Улучши
лась работа пищевых пред
приятий. Но все же, сказал 
Г. С. Жуков, как убедились 
в районе, рассматривая в 
порядке контроля на послед
нем пленуме работу город
ской партийной организа
ции по выполнению собст-. 
венных решений по соци
альным вопросам в свете 
требований XXVII съезда 
КПСС, от прежнего принци
па в подходе к этим вопро
сам избавиться полностью 
не удалось. Жесткий спрос, 
свое8Е>еменнО€ окгюание не
обходимой помощи позволят 
устранить недостатки. '

В системе партийного ру
ководства был и остается 
основным вопрос о кадрах. 
Горкомом здесь немало де
лается, но есть и просчеты, 
ошйбки. Многие руководите
ли не привьжли работать без 
постоянного контроля свер
ху даже по тем вопросам, 
которые способны решить 
сами. Провалы в кадровой 
работе прежде всего там, где 
первичные парторганизации 
(и таких немало) ведут дело 
вяло, безразлично. Не отре
шившись до конца от бу
мажного стиля руководства, 
за благополучной сводкой 
горком порой не замечает, 
что дела там обстоят плохо, 
что с людьми никто не ра
ботает, позабыли о создании 
творческой атмоо^ры, 
ухудшается дисциплина и
Т.Д.

Горком ставит главной це
лью в кадровой работе повы
шение уровня ответственно
сти ’ и самостоятельности 
работников. В ближайшие 
два месяца пройдут собесе
дования с хозяйственными 
руководителями и секрета
рями партийных организа
ций по вопросам перестрой
ки в свете требований 
съезда. Будут рассмотрены 
личные творческие планы, 
с которыми руководители 
вступают в 1987 год. В резер
ве партийных организаций 
изучение и внедрение у се
бя опыта парткома совхоза 
«Тогурский», партбюро гео
физического треста и ряда 
других парторганизаций, 
которые перестраиваются 
не на словах.

В особом внимании нуж
даются партийные вожаки. 
Конкретнее и целенаправ
леннее стали формы их уче
бы. Чтобы лучше вести рабо
ту на местах, потребовалось 
изменить подход к организа
ции работы аппарата горко
ма, повысить роль инструк
торов, сократить время их 
становления. Партийные ор
ганизации теперь распреде
лены за инструкторами, и в 
их обязанности, независимо 
от того, в каком отделе ра
ботает инструктор, вменено 
решение всех вопросов в 
комплексе — и отраслевых, 
и организационно-партий
ных, и идеологических.

В районе начал меняться 
подход к решению проблем 
идеологической работы, бо
лее активным стал поиск но
вых ее форм и методов. И 
все-таки полностью искоре
нить формализм пока не 
удалось. В ряде партийных 
организаций только создают 
вид1№Ость перестройки. В 
резушьтате вне воздействия 
оказываются те, с кем в 
первую очередь надо рабо
тать.

Недостатков, сказал в за
ключение докладчик, у нас 
много, но у городской пар
тийной организации есть 
силы и опыт, чтобы быстрее 
сориентироваться на пере
стройку, выйти на высокие 
конечные результаты. Ка
кое-либо благодушие не 
навдет места в нашей по
зиции.

25 процентов работающих 
в сельском хозяйстве обла. 
сти приходится на Томский 
район, и они производят 
около 50 процентов валовой 
продукции от областного 
объема. За десять месяцев 
текущего года животноводы 
увеличили производство мо
лока на 9, мяса — на 7 про
центов, выполнены планы 
продажи государству зерна, 
картофеля, овощей.

Эти показатели привел в 
своем докладе первый се
кретарь Томского райкома 
партии А. С. Андросов, под
черкнув при этом, что боль
шой удельный вес района 
по производству продуктов 
питания определяет сегодня 
всю полноту ответственно
сти райкома партии, комму
нистов, специалистов, всех 
тружеников района за реа
лизацию Продовольственной 
программы.

Но можем ли мы довольст
воваться достигнутым?

Безусловно, нет! В районе 
накопилось немало проблем, 
требующих безотлагатель. 
ных решений и более энер
гичных действий. К ним мы 
относим прежде всего зна
чительную запущенность 
социальной сферы района, 
техническую отсталость мно
гих промышленных пред
приятий, -отсутствие разви
той материальной базы в 
строительных организациях. 
В полеводстве — это низкая 
эффективность использова
ния земли, в животноводстве 
— значительное отставание 
молочной отрасли от име
ющихся возможностей, на 
промышленных сельскохо
зяйственных комплексах — 
отсутствие непрерывного об
новления оборудования и 
технологии.

И осмысление названных 
проблем руководителями, 
активом происходит по-раз
ному. Отсюда и неодинако
вый подход к перестройке 
работы.

Например, партийная ор
ганизация, администрация 
совхоза «Томский» исходят 
из того, что только напря-* 
женная цель рождает насто
ящую энергию и делови
тость. Умение партийной ор
ганизации, администрации 
создать нужный настрой и 
напряжение в работе позво
ляет быстро осваивать про
ектные мощности комплекса 
и создавать предпосылки 
. дальнейшего непрерывного
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роста производства продук
ции. Здесь четко действует 
управленческий механизм. 
На деле широко используют
ся экономические рычаги и 
стимулы, созданы хорошие 
условия для труда и отдыха 
людей.

Но, к сожалению, подобное 
стремление к перестройке 
заметно далеко не во всех 
коллективах. Райком партии 
слабо осуществляет контроль 
и спрос с тех, кто тормозит 
перестройку, порой терпимо 
относится к проваливающим 
дело.

Так, райкому партии не 
удалось перестроить работу 
в растениеводстве. Ведь 
длительный застой в зерно
вом хозяйстве, да и кормо
производстве ничем другим 
не объяснить, каи наличием 
приверженности к давно ус
таревшим стереотипам в ра
боте агрономической служ
бы РАНО под руководством 
В. П. Дмитриева.

Поняв, что строительство, 
реконструкция сегодня — 
это основа ускорения, рай
ком партии определил пер
воочередные меры по акти
визации строительства на 
селе. В частности, опреде
лено и ведется строительство 
10 сезонных кирпичных за
водов, создание межсовхоз
ного участка по заготовке 
деловой древесины, разви
вается строительство хоз
способом.

Безотлагательное решение 
названных да и других 
крупных проблем вызывает 
острую необходимость уско
рения перестройки.

Для нас это стало особо 
очевидным на примере раз
вития молочной отрасли. В 
ней накопилось наибольшее 
количество проблем. В 
этих условиях райком пар
тии по-иному оценил свою 
роль. Вместо голослов
ных призывов, накачки 
главным в своей работе вы
делил комплексный углу
бленный анализ, вычленение 
узких мест и выработку мер 
по ускорению развития от
расли.

Чтобы придать динамизм 
молочному животноводству, 
при райкоме была создана 
целевая проблемная группа, 
которая разработала органи- 
зе^ционно-партийные, хо
зяйственные и технологиче
ские меры, обеспечивающие 
интенсивное развитие мо
лочного производства. При 
этом усилились индивиду
альная работа с активом, 
поиск новых форм работы в 
трудовых коллективах че
рез «дни животновода», еди
ные политдни.

Вся эта работа помогла 
сформировать в районе еди
ное мнение, единый подход 
к основным направлениям 
интенсификации молочной 
отрасли, создать коллектив 
единомышленников.

Пленум райкома партии 
рассмотрел и утвердил пер- 
в|ую очередь программы «Мо
локо», которая предусматри
вает увеличение надоя к 
1990 году до 3.500 кг молока, 
и на этой основе обеспечить 
рост производства в XII пя
тилетке не менее чем на 30 
процентов.

Но мы пошли дальше. 
Сейчас разрабатывается на 
научной основе долгосроч
ная комплексная целевая 
программа непрерывного ро
ста продуктивности животно
водства до 2000 года.

Я на этом остановился 
подробно лишь потому, что 
перестройка в области (руко
водства молочным животно
водством была нашей пер
вой попыткой к перестройке 
работы райкома в целом.

Однако райком партии по
рой предъявляет низкую 
требовательность и терпимо 
относится к тем секретарям 
партийных организаций, ко
торые внешне вроде бы обес
печивают благополучие в 
работе, могут хорошо отчи
таться, но при столкновении 
с серьезными проблемами, 
внутренними противоречия
ми в жизни коллектива не 
занимают принципиальной 
позиции, не подставляют 
свое плечо (совхозы «Друж
ба», «Заря», им. 50-летия 
СССР — тт. Киш, Мошкин, 
Шелухин).

Мы отчетливо увидели эти 
недостатки в работе райкома 
партии, первичных партий
ных организаций при прове
дении «дней райкома». Эту 
форму работы постоянно со. 
вершенствуем, чтобы быть 
ближе к делам первичных, 
оказьшать им практическую 
помощь.

Район в основном уком
плектован кадрами руково
дителей и специалистов. Од-  ̂
нако у многих недостает' 
глубокого осмысления рево
люционных перемен в на- 
щем обществе, не все еще 
отказались от старых при
вычек, кое-кто находится в 
плену устаревшего мышле
ния. Поэтому на.м надо ме
нять систему воспитания и 
переподготовки руководя
щих кадров. Выступающий 
предложил узаконить на об
ластном уровне стажировку 
молодых руководителей, 
обучение в активной форме, 
с применением деловых 
игр, взять под контроль уче
бу хозяйственников на по
лугодовых курсах в Новоси
бирске.

А. С. Андросов критиковал 
облагропромкомитет за не
достаточное внимание к та
ким вопросам, как органи
зация первичного семеновод
ства ряда зерновых и кор
мовых культур, широкое 
внедрение достижений науч
но-технического прюгресса, 
подготовка кадров рабочих 
профессий для сельского хо
зяйства района.

* * *
Прения по докладам от

крыл первый секретарь 
Каргасокского райкома
КПСС в. А. Луков.

— Колпашевская город
ская партийная организа
ция,—сказал он, — способна 
решать крупные хозяйствен
но-политические задачи. Об 
этом красноречиво говорят 
результаты работы района в 
1986 году. Однако партийные 
и хозяйственные органы де
лают дгшеко не все необхо
димое для ускорения разви
тия экономики всего хозяй
ства. Большая часть меро
приятий программы по внед
рению новых технологий ос
тается на бумаге. Нет на
стоящей борьбы за ее реа
лизацию. Слабо привлечены 
к выполнению программы 
ученые и собственные рацио, 
нализаторские силы. В рай
оне не принято, чтобы ут- 
вержденная на партийных 
собраниях программа об- 
с}пждалась затем на рабо
чих, профсоюзных собрани
ях. Нет достаточного контро
ля за принятыми решения, 
ми.

Первый секретарь Зы- 
рянского райкома партии 
Н. Э. Вельтмандер отметил, 
что в опыте работы Томского 
района много полезного для 
Зьфянской партийной орга
низации. В то же время в 
том и другом районе следует 
серьезно поработать по реа. 
лизации программы разви
тия соцкультбыта. Очень 
остро стоит в Томском райо
не вопрос о подборе и вы
движении инициативных 
коммунистов на руководя
щие должности.

Много интересного увидел, 
посетив в ходе подготовки к 
пленуму Колпашевский рай
он, директор совхоза имени 
60-летия СССР Герой Социа
листического Труда Р. Э. 
Палосон. Поразил размах 
строительства жилья и объ
ектов соцкультбыта в совхо
зе «Чажемтовский». В сов
хозе «Инкинский» — лучшее 
в области племенное хозяй
ство. Падеж молодняка све
ден к минимуму. Однако не 
все резервы используются и 
здесь. Поголовье скота не 
растет. Невысокие рубежи 
по надою молока поставили 
перед собою инкинцы. Среди 
животноводов и механиза
торов слаба партийная про
слойка.

Звеньевая птицефабрики» 
«Межениновская» Р. И. Лап
шина рассказала о работе 
своего предприятия, пере
шедшего на полный хозрас
чет. Здесь все ИТР, начиная 
с генерального директора, и 
рабочие заработную плату 
получают в зависимости от 
объемов произведенной за 
месяц продукции. Примене
ние чековой формы контро
ля затрат позволило заин
тересовать в экономии и 
бережливости всех рабочих и 
руководителей.

Ваместитель председателя 
облисполкома Н. Г. Черка- 
шин отметил, что Колпашев
ский горком КПСС настой
чиво формирует у руководи
телей хозяйств самостоя
тельность, развивает иници
ативу путем повышения тре
бовательности в сочетании с 
большим доверием и уваже
нием к кадрам. Стиль горко
ма партии надо настойчиво 
прививать первичным орга
низациям, переносить его в 
трудовые коллективы.

Колпашевский гориспол
ком допустил упущения в 
формировании строительных 
организаций. Не растут объ
емы работ в СУ-23 треста 
«Томсклесстрой», не разви
вается ремонтно-строитель
ная база объединения «Обл- 
ремстрой». Есть тут вина и 
областных ведомств. По ви
не горисполкома не обеспе
чено опережающее строи
тельство объектов жизне
обеспечения, вследствие че
го в Колпашеве появились 
трудности с обеспечением 
жилых домов и объектов 
соцкультбыта теплом, элект- 
роэнергией и канализацией. 
По этой же причине сдержи
вается новое строительство. 
Колпашевский горисполком 
не овладел опытом г. Томска 
по закреплению ответствен
ных работников местных 
Советов за важнейшими 
объектами соцкультбыта.

О впечатлениях после 
посещения хозяйств Томско
го района рассказал предсе
датель колхоза «Гигант» 
В. И. Лещеня. Он отметил 
большую разницу в уровне 
хозяйственной деятельности 
и ее результатов ОПХ име
ни Б. Н. Сидоренко и совхо
за «Заря». ■ В первом хозяй
стве — высокие урожаи, 
привесы и надои, хорошо 
поставлена экономическая 
работа, во втором — все нао
борот! Здесь никто не владе
ет экономическим анализом, 
нет стремления побывать в 
других хозяйствах, перенять 
опыт. Райком партии не су
мел переломить сознание 
руководителей некоторых 
хозяйств, нацелить их на 
перестройку, помочь им вы
делить главные свои задачи.

особенно в вопросах разви
тия соцкультбыта.

О перестройке и совершен
ствовании стиля работы ап
парата райкома КПСС и 
райисполкома рассказал пер
вый секретарь Кирсвского 
райкома партии В. С. Шува- 
риков. Здесь усилена требо
вательность к коммунистам, 
шире стала применяться 
индивидуальная форма ра
боты, улучшается деятель
ность общественности по ме
сту жительства. Однако пе
рестройка проходит сложно. 
Райком не проявил себя в 
главном — в контроле за 
программой «Ускорение-90», 
упустил из поля своего вни
мания вопросы технического 
перовооружения и совершен
ствования организации тру
да. На многих предприятиях 
имеются свои программы ус
корения, но разработаны они 
без участия ученых, второ
пях. Организовать целена
правленное выполнение на
меченных планов райкому 
не удалось. Во многом все 
свелось к интенсификации 
ручного труда. Затянулись 
аттестация рабочих мест, пе
ревод на 2—3-сменную ра
боту. Не найдены новые 
подходы в оказании помощи 
селу.

— Наша экспедиция созда
на для поиска нефти в Пу- 
'финском нефггед'обывающем 
районе, — сказал буровой 
мастер Колпашевской неф
тегазоразведочной экспеди
ции С. В. Забуга. — Пять лет 
она не выполняла план по 
гфоходке скважин и приро
сту запасов нефти. Колпа
шевский горком партии за. 
нялся изучением причин 
отставания, серьезно повли
ял на стиль руководства экс
педицией, больше уделил 
внимания быту буровиков. 
В результате второй год мы 
выполняем план, растем хо- 
рошими темпами. Тем не ме
нее необходимо искать новые 
системы и методики поиска 
нефти и газа, старые себя 
исчерпали.

Второй секретарь обкома 
ВЛКСМ с. Н. Курочкин по
святил свое выступление 
стилю работы райкомов ком
сомола и комсомольских ор
ганизаций области. Молодые 
люди там становятся уме
лыми и ответственными ру
ководителями, где им дове
ряют, позволяют самостоя
тельно решать ответствен
ные задачи, по-отечески по
могают.

Секретарь парткома уп
равления «Химстрой» Н. А. 
Лубеяец отметил, что пере
стройка не коснулась многих 
подразделений управления. 
Есть собственный богатый 
опыт производственной и 
воспитательной работы, но 
он не распространяется. Ра- 
стет число партгрупп, но 
серьезного влияния на дела 
они не оказывают. По-преж
нему мешает распыление 
сил по многим объектам. Ма
ло успехов в укреплении 
дисциплины и порядка, по
вышении качества рабо
ты. Над этими вопросами 
сейчас и работает партком 
управления. Особое внима
ние уделено внедрению бри
гадного подряда.

О том, как поставлена 
профсоюзная работа в Кол- 
пашевском районе, рассказа
ла секретарь облсовпрофа 
Т. М. Корнеева. Соревнова
ние здесь нацелено на до
стижение конкретных ре
зультатов, укрепление дис
циплины и правопорядка. 
Профсоюзы стали больше 
заниматься вопросами быта. 
Есть немало примеров доб
рой инициативы. Но в орга
низации соцсоревнования 
еще не изжит формализм. 
Отраслевые (Профсоюзные 
комитеты до первичных ор
ганизаций не дошли, поэто
му в ряде хозяйств серьез
ной перестройки в производ
стве и соцкультбыте не на
ступило.

Выступивший на плену
ме первый секретарь обко
ма КПСС в. и. Зоркальцев 
подчеркнул то, что отличает 
ра^ту Колпашевского гор
кома и Томского райкома 
КПСС в новых условиях. 
Здесь сложилась деловая, 
творческая атмосфера, идут 
поиск и активное внедрение 
нового, передового. Налицо 
стремление партийных ко
митетов подать пример 
нестандартного подхода к 
решению рдда вопросов, 
опереться в решении их на 
первичные партийные орга- 
низгщии, поднять ответст
венность руководящих кад- 
рсв, развить инициативу и 
активность трудовых кол- 
лективсв. Совершенствуют
ся стиль и методы работы 
горкома и райкома партии. 
Они смело пошли на сокра
щение совещаний, заседаний 
и решений. Партийный ап
парат сосредоточивается на 
работе в первичных партий
ных организациях и трудо
вых коллективах, на живой 
организаторской и полити
ческой работе с людьми.

Но, по достоинству оцени
вая достигнутое, мы долж
ны определенно сказать, что 
в перестройке сделаны 
лишь первые шаги. Более 
того, Колпашевскому горко
му и Томскому райкому не 
удалось по-настоящему под
нять всех коммунистов, ря
довых и руководителей на 
преодоление попыток жить

и работать по-старому, по
будить их к активным 
действиям, добиться сколь
ко-нибудь заметного ускоре
ния по ряду направлений 
экономического и социаль
ного развития. В Колпашев- 
ском районе наряду с по
вышением продуктивности 
дойного стада допускается 
снижение его поголовья, су
точных привесов, произво
дительности труда. Слабо 
используют в районе резер
вы для ускорения в про
мышленности, строительст
ве, на транспорте. В Томском 
районе 73 процента молока 
производится коллективами 
на подряде, но в этой рабо
те немало формализма, бо
лее того — бесхозяйственно
сти. Затраты труда не сни
жаются, себестоимость про
дукции растет. В районе 
низка культура земледелия. 
Освоены лишь 3/4 севообо
рота. Снижается валовое 
производство зерна, потреб
ность в концкормах район 
удовлетворяет только на 50 
—80 процентов, значитель
ную долю семян берет из 
госресурсов. В текущем году 
каждое пятое промышленное 
предприятие района не вы
полняет планы реализации 
продукции. Серьезные не
достатки имеются в капи
тальном строительстве. Мо
жно ли это назвать понима
нием смысла перестройки?

Колпашевскому гсфкому и 
Томскому райкому партии 
не удалось преодолеть 
инертность первичных парт
организаций. В районах не 
создано мнение, что нельзя 
достичь ускорения в эконо
мическом и социальном раз
витии без решительного из
менения о^аза действий и 
привьиек.

Немало еще в области 
инертных, вяло работающих 
парторганизаций, которые 
не ведут за собой трудовые 
коллективы, мирятся с во
пиющими недостатками, 
сказал д^лее В. И. Зоркаль
цев. Повышение уровня ра
боты парторганизаций, их
боевитости — первейший 
долг райкомсв и горкомов 
партии.

Центральный Комитет 
КПСС после апрельского 
Пленума и XXVII съезда 
постоянно и настойчиво про
водит линию на то, чтобы 
<в1се партийные комитеты на 
деле были действительно 
органами политического ру
ководства, рассматривали 
любые вопросы через приз
му высших политических 
целей партии. Мы на этот 
счет произнесли немедо 
слав. Между тем многие 
партийные комитеты робко, 
крайне медленно отходят 
от подмены хозяйственных 
органов, нерешительно стал
кивают со своих плеч груз 
обязанностей, которые спол
на должны брать на себя 
райисполкомы, РАНО и дру
гие районные организации. 
Это относится, в частно
сти, к Кривошеинскому,
Верхнекетскому райкомам, 
их пертым секретарям
тт. Солтаганову, Решетнико
ву, горкому и райкомам 
партии областного центра.

Перестройка немыслима 
без активной кадровой по
литики. Инициативньпс лю
дей надо бережно растить. 
Важно поставить на новую 
основу учебу кадров, при
вивать им навыки и мето
ды современной* работы. Это 
глубоко партийная задача. 
И ее надо решать как на об
ластном, так и районном уро. 
внях. Что касается оценки до
стоинств и недостатков ру
ководителей, то это надо 
делать по наличию потен
циальных возможностей, 
умению решать задачи пе
рестройки и ускорения. Это 
тот оселок, на котором те
перь должны проверяться и 
испытываться руководящие 
кадры.

В активизации человече
ского фактора важное зна
чение имеют гласность кад
ровой политики, требова
тельность и индивидуальная 
работа с кадрами. За недо
статки на этом участке дея
тельности газета «Красное 
знамя» в статье «Две мора
ли» правильно критиковала 
Бакчарский райком КПСС.

Если рассматривать ход 
перестройки с позиций тре
бований ЦК, с позиций ин
тересов трудящихся обла
сти, говорится далее в вы
ступлении, то можно сде
лать лишь один вьшод: идет 
она медленно, довольно ча
сто дает холостые обороты, 
охватывает не все сферы 
нашей жизни, не все трудо
вые коллективы, партийные 
организации. Разве совме
стимы, к примеру, понятия 
«перестройка» и «ускорение» 
с таким явлением, как не
выполнение государственно
го плана? Сегодня партий
ные комитеты должны оце
нивать это как чрезвычай
ное происшествие.

Из всего этого нам необ
ходимо делать вьшодьг. Бы
ло бы правильным поста
вить перед областной пар
тийной организацией цель, 
чтобы по итогам года в об
ласти каждое предприятие 
во всех отраслях сработало 
хотя бы с небольшим, но 
обязательно с ускоре*1ием.

Особое значенйе эта рабо
та приобретает' в связи с

подготовкой к 70-летию 
Октября. План двух лет — к 
7 ноября каждым коллекти
вом, каждым районом, го
родом и областью в целом — 
вот тот ориентир ускорения, 
к которому должны стре
миться все партийные орга
низации.

Реальна эта задача в аг
ропромышленном комплексе 
по закупкам молока, мяса, 
картофеля, овощей и зерна, 
в л е с н о м  цехе — по 
вьшозке древесины, в стро
ительстве — по освоению 
СМР. Могут взять эти рубе
жи авиаторы, речники, гео
логи, Это уже неплохое на
чало.

В каждом коллективе сле
дует взяться за дело так, 
чтобы не было ни одного 
отстающего. Йблссвпрофу 
эти рубежи надо обобщить, 
определить меры поощрения 
и положение по подведе
нию итогов соревнования. 
Естественно, на высоте дол
жно быть идеологическое 
обеспечение этой важней
шей хозяйственно - полити
ческой задачи.

Большой раздел вьиступ- 
ления был посвящен анали
зу работы партийных коми
тетов по выполнению по
становлений ЦК КПСС, за
кладывающих основы пере
мен в экономике; по рацио
нализации и аттестации ра
бочих мест, переходу на 
2—3-сменный режим рабо
ты, новым услоеиям в капи
тальном строительстве, по
вышению качества и госу- 
дарсЛенной приемке про
дукции, переходу на само
финансирование и самооку
паемость. До 1 января оста
лось очень мало времени, и 
нам нужно основательно 
подготовиться к переходу 
на новые условия не только 
технически и организацион
но. Сейчас особая забота о 
подготовке и переподготов.ке 
наших кадров и в профес
сиональном, и, что крайне 
важно, в психологическом 
плане. Перестроиться — 
значит, наряду с собствен
ной инициативой, безуслов
но и творчески вьшолнять 
постановления партии и 
правительства по этим воп
росам. Следует в каждом 
городском, районном пар
тийном комитете, первичной 
па1)торганизации рассмот
реть ход реализации приня
тых ЦК КПСС постановле
ний и добиться их безуслов
ного вьтолнения. Особенное 
значение имеет качество ра
боты — нравственная сторо
на перестройки. Надо утвер
ждать атмосферу, в которой 
зарплата за бракованную 
продукцию, некачественную 
работу Оценивалась бы как 
нетрудовой доход.

В выступлении подчерк
нуты два вопроса, повыша
ющие активность человече
ского фактора в производ
стве, — всемерное улучше
ние торгового обслужива
ния, особенно продуктами 
питания, и удовлетвсфение 
запросов трудящихся в 
жилье. Именно в этой сфе
ре нам необходимы прорыв, 
кратное увеличение и объ
емов строительства жилья, 
и реализации продовольст
венных тсваров. В этом де
ле особенно важна роль 
трудовых коллективов. Ведь 
основные ресурсы государ
ство направляет в сйласть 
через трудовые коллективы. 
Система фондообразующих 
от хозяйственной деягель- 
ности позволяет создавать 
необходимые резервы для 
реконструкции и развития 
производства, а также для 
ускоренного решения всех 
социальных проблем, роста 
заработной платы. Вот поче
му обеспечение продуктами 
общественного питания и 
столов заказов — в основ
ном и квартирами и соц
культбытом — полностью — 
дело трудовых коллективов, 
их партийных организаций. 
Следует повысить спрос с 
руководителей предприятий 
и партийных комитетов 
за все увеличивающуюся 
очередь на жилье, детский 
сад, за низкий уровень про
изводственного быта, бедное 
меню в столовой, отсутствие' 
необходимого в столах зака
зав. Все это отнссзггся к 
проблемам «организации 
производства». Вот и необ
ходимо его организовать, 
как того требуют перестрой
ка, решения XXVII съезда 
партии. Так, идя от частно
го, создавая необходимые 
условия труда и быта на 
отдельных тредириятиях, 
мы придем к общему обес
печению всем необходимым 
в области, районе, городе, 
селе.

В области в этом плане 
накоплен положительный 
опыт. Целые отрасли — 
нефтяная, химическая, лес
ная, сельское хозяйство — 
обеспечивают себя жильем 
за счет собственных источ
ников финансирования. Хо
зяйственным способом в 
области ежегодно вводится 
около 4.000 квартир. Глав
ное, чтобы жилье сооружа
лось в объемах, предусмат
ривающих обеспечение от
дельной квартирой каждой 
семьи к 2000 году. Достиже
ние этих рубежей долж
но стать_ нормой нашей ра
боты. Для гг. Томска, Стре- 
жевого, Асина и Колпашева 
это означает двойное увели
чение строительства жилья.

Аналогичный подход не
обходим и при решении 
продовольстаенной .пробле

мы. Предприятия нефтяной 
отрасли производят сейчас 
ежегодно более 1.000 тонн 
молока, 300 тонн мяса, 
12 млн. штук яиц, 600 тонн 
овощей с закрытого грунта. 
Это составляет соответст
венно 64 кг молока, 20 кг 
мяса, 38,7 кг овощей, 570 шт. 
яиц на работающего. Ак
тивно ведут эту работу объ
единения «Союзтом'скмелио- 
рация», НПО «Полюс». Но 
заводы подшипниковый, ма
нометровый, резиновой обу
ви, объединение «Сибэлект- 
росвет» и другие не разви
вают подсобные хозяйства, 
живут за счет областных 
фондов. Мы должны дать 
себе ясный отчет в том, что 
нельзя создать интенсивную 
экономику, не решая ин
тенсивно социальные вощю- 
сы. Другого пути у нас про
сто нет.

Следует максимально раз
вить ршициативу трудящих
ся, побудить их к активно
му участию в процессе соз
дания жилья. Чем можно 
эффективно стимулировать 
это движение? Ответ ясен. 
Избытком строительных ма
териалов и конструкций на 
эти цели. И такие предпо
сылки у нас есть.-Мы име
ем реальную возможность 
уже в этой пятилетке зна
чительно увеличить выпуск 
кирпича только за счет вы
вода на проектную мощ
ность и реконструкции име
ющихся кирпичных заводов 
и реализовать его исключи
тельно на строительство 
жилья хозспособом. А это 
50 млн. штук кирпича, или 
около 100 тьк. квадратных 
метров жилья в год. Под 
эти объемы надо организо
вать выпуск столярных из
делий и железобетона на 
предприятиях стройиндуст
рии Том‘ока и других горо
дов области из ресурсов по
требителей. Целесообразно 
объединять мелкие, коллек
тивы с более крупными, име
ющими базу для строитель
ства жилья, построенные 
хозспособом квартиры на- 
правлять на нужды коллек- 
тива застройщиков.

Глубина, размах пере
стройки, темпы ускорения в 
трудовом коллективе наг
лядно характеризуют сте
пень отношения к новому, 
прогрессивному того или 
иного партийного комитета. 
Как известно, в области 
разрабатьтается программа 
«Ускорение-90». Однако этой 
работой пека охвачен в ос
новном областной уровень. 
Большинства предприятий и 
организаций эта проблема 
всерьез еще не коснулась. 
Не нашли своего места в 
этом деле райкомы, горко
мы партии.

Недавно бюро обкома 
одобрило работу Каргасок- 
ского райкома КПСС по 
внедрению передовых форм 
и методов организаций и 
стимулирования труда на 
лесозаготовках. Но в дру
гих районах сквозные лесо
заготовительные комплексы 
до сих пор не организованы 
или создгшы формально. 
Без должного внимания от
носится к этому прежде 
всего штаб отрасли, а так
же Верхнекетский, Тегуль- 
детский. Первомайский, Ча- 
инский райкомы, Колпа
шевский и Асинсвский гор
комы КПСС.

Огромное влияние »на по
вышение активности людей 
имеют местные Советы, го
ворится далее в выступле
нии. Но не все сполна это 
влияние используют. Мно
гие райгорисполкомы, в ча
стности, Кривошеинский 
(т. Маляров), Верхнекетский 
(т. ЧистякО'В), Парабельский 
(т. Кобелев), мало проявля
ют инициативы и настойчи
вости, зачастую выступают 
В роли пхюсителей у хо
зяйственных руководителей. 
Созданный на селе потенци
ал используется недостаточ
но эффективно, фондоотда
ча заметно снизилась. Все 
это происходит потому, что 
во многих хозяйствах вели
ка текучесть кадров, не 
хватает высококвалифици
рованных специалистов, так 
как отстает социальное раз
витие села.

Казалось бы, руководите
ли агропромышленного ко
митета (тт. Титов, Егоров, 
Креос), райгорисполкомы 
должны были сделать над
лежащие выводы, взять в 
свои руки решение этих на
болевших вопросов. Но ни
какой перестройки в мыш
лении и в практических 
действиях не наступило.

Медленно идет перестрой
ка работы профсоюзных и 
комсомольских организаций.

В заключение В. И. Зор- 
кальцев сказал:

— Перестройка рассчита
на на длительный период. 
Но это не означает, что мож
но допускать медлитель
ность. За это дело следует 
крепко и без раскачки 
взяться каждол^ члену и 
кандидату в члены обкома 
партии, каждому члену ре
визионной комиссии, энер
гично и настойчиво доби
ваться, чтобы перестройка 
охватывала работников раз
ных уровней и положений, 
коммунистов и беспартий
ных, рабочих и служащих, 
молодых людей и ветеранов. 
Только в этом случае она ’ 
будет действительно необ
ратимой и даст результат, 
который мы называем уско
рением.

1-
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Проблемы нефтяного севера

„Живая вода“ , хозрасчет и НТП
м о н о л о г  И Н Ж Е Н Е Р А ,  О Т В Е Ч А Ю Щ Е Г О  З А  П Р О Г Р Е С С

Конечно, такой должности
— ответственный за прогресс
— не существует. Но время 
нынче такое, что каждый ин
женер на свое^ месте дол
жен заниматься обновлени
ем производства. Конечно, в 
двадцатилетней истории 
Сг1-ежевского управления 
буровых работ были всякие 
примеры взаимоотношений с 
новой техникой и технологи
ей, но и всеобщей дремоты, 
пожалуй, никогда не наблю-

1 далось. Одна«о же такого 
внимания к вопросам науч- 
но-техническог(р прогресса, 
как требуется сегодня, мы не 
достигали еще никогда, не 
достигли и сейчас. В чем су
щность текущего .момента? 
Прошло время энтузиастов- 
одиночек, лора браться за 
дело всем.

Разве от снабженца не за
висит внедрение нового? Се
годня мы получаем два но-

V, вых буровых станка БУ-2000, 
а насосы на них (БРН-1) — 
такое старье, которым мы 
уже давно не пользуемся. 
Перекомплектовать оборудо
вание — проблема. Пока мы 
не добьемся от баз произ
водственно-технологического 
обслуживания такой работы, 
чтобы они по-настоящему 
комплектовали технику, вне
дрение будет неизбежно бук
совать. В норме должно быть 
так: подал мастер заявку — 
и, минуя снабженческие слу-

t жбы управления, получил 
заказ.

Или возьмем транспортни
ка. В объединении «Томск
нефть» — огромный само
свальный парк. Казалось 
бы, не может быть и речи о 
плохой отсыпке «кустов» 
или отсутствии проездов. И 
тем не менее даже на Со
ветском месторождении  
осенняя распутица отрезает

Памяти
историка

Очередной вьшуск
сборника «Методологиче
ские и историографиче
ские вопросы историче
ской науки» под редак
цией профессора Б. П 
Могильяшцсого опублико
ван в издательстве уни
верситета. Он посвящен 
70-летию со дня рожде
ния выдающегося совет
ского историка и деятеля 
народного образования 
А. И. Данилова, в свое 
время ректора ТГУ и 
ми|НГ4стра просвещения 
РСФСР. Публикуемые 
статьи характеризуют ши
роту диапазона научных 
интересов А. И. Данило
ва, содержат материалы 
его литературного насле
дия.

В .книге рассматрива
ются историко-'методоло- 
гические и историографи
ческие проблемы.

Н. ЕГОРОВА.
Проблемы 

обсуждаются 
в Томске

Сегодня в научно-ис
следовательском инсти
туте высоких напряже
ний при ТПИ начинает 
работу сазместное засе
дание научных советов 
АН СССР по проблемам 
электрофизики и элект
роэнергии и по пробле
мам мощной импульсной 
энергетики. Оно прохо
дит под председательст
вом руководителей этих 
советов — членов - кор
респондентов АН СССР 
М. В. Костенко и В. Д. 
Глухина. На совместное 
заседание прибыли такие 
видные ученые, как три
жды лауреат Государст
венной прем'ии СССР 
профессср В. М. Комель
ков (Моснва), замести
тель председателя прези
диума Уральского отде
ления АН СССР про
фессор Ю. Н. Вершинин 
(Свердловск), и другие 
специалисты 

Выбор Томска отнюдь 
не случаен. Еще с пяти
десятых годов работы по 
этим направлениям ин
тенсивно велись в НИИ 
ВН. Том1ичами разработа
на широкая гамма ком
мутационных взрывных 
устройств, работающих в 
напряжениях в несколь
ко миллионов вольт, при 
силе тока в миллионы 
ампер и временных пара
метрах в миллиардные 
доли секунды.

В. ЯКОВЛЕВ.

многие скважины. В чем 
причина? Сам о с в а л ь н а я  
техника настолько распы
лена, что при ее избытке 
возникает дефицит. Дохо
дит до того, что в кузове 
самосвала везут компот 
«Ассорти», а «кусты» в это 
время утопают в грязи. О 
техническом прогрессе тут 
тоже надо думать, но снача
ла не мешало б навести по
рядок в хозяйстве...

Новая система финансиро
вания, на которую нефтяни
ки готовятся перейти с янва
ря следующего года, должна 
заставить все службы рабо
тать на конечный результат, 
а значит, на прогресс. Ведь 
самофинансирование — это 
не что иное, как доведенный 
до логического завершения 
хозрасчет, когда в орбиту 
ответственности втянуты все 
— от буровой бригады до ге
нерального директора. Само
финансирование развяжет 
руки и для решения техни
ческих проблем: у предприя
тий появится больше возмо
жностей закупать новое обо
рудование, строить, улуч
шать условия труда и быта.

Готовясь к работе по-ново
му, мы нашли внутри кол
лектива большие резервы. 
Прежде всего — в сфере ор
ганизации труда. На примере 
бригады А. Гармашова, ра
ботающей на Первомайском 
месторождении, мы все убе
дились, что создание комп
лексных бригад ведет к со
кращению цикла строитель
ства скважин. Если в состав 
буровиков включена вахта 
освоенцев, а бригада сама 
сдает скважины заказчику, 
то люди несут ответствен
ность не только за скорость 
проходки, но и за качество. 
Этот опыт мы будем разви
вать.

Но как бы велики ни были 
организационные резервы, 
их использование еще не 
гарантирует подлинного ус
корения. Без союза с наукой 
нам не обойтись. А союз этот 
пока оставляет желать луч
шего.

Наше общее дело — реали
зация комплексной много
целевой программы «Нефть 
и газ». В ‘ соответствии с нею 
мы должны вьтолнить нын
че три мероприятия, суля
щие большой экономический 
эффект. Год близится к кон
цу, а говорить о положитель
ном результате мы пока мо
жем лишь по одному пунк
ту: специалисты централь
ной базы производственного 
обслуживания внедрили для 
восстановления изношенных 
конусов гидроциклонов раз- 
р^отанный в Институте фи
зики прочности и материгшо- 
ведения сплав ИСЦ- 1. Про
изводственники довольны: 
решена сложная техническая 
проблема; ученых порадова
ла возможность значительно 
.расширить область приме
нения их разработки.

А вот по двум другим пунк
там результата практически 
никакого. С одной стороны, 
их авторы сейчас вправе 
ставить вопрос о качестве 
испытаний, оно и впрямь 
должно быть лучше. Но толь
ко ли в этом дело?

|Очень заманчиво вьигля- 
дит идея тампонажных и бу
ровых растворов на «живой 
воде». Добавил такой акти
вированной воды в раствор 
— и он заиграл всеми нуж
ными свойствами. Красота! 
Но сотрудничество по этой 
теме с учеными Томского по
литехнического института 
только еще раз показало, на
сколько далеки кабинетные

разработки от практики. Ус
тановка не была доработана 
в лаборатории, а когда ее до
ставили в Стрежевой, нача
лись поиски насоса, чтобы 
обеспечить необходимую мо
щность: кубометр «живой
воды» в час. Потом бригада 
Т. Фаттахова все же прове
ла испытания, но они деьли 
нулевой эффект. Почему 
нулевой, а не отрицатель
ный? Слишком мало было 
сделано для уверенного за
ключения. Во всяком случае, 
двадцать пять кубометров 
приготовленной на установке 
«живой воды» никак не ожи
вили цемент в тампонажном 
растворе, и приготовленную 
смесь пришлось забраковать. 
Установку увезли в Томск 
на доработку, но даст ли ее 
дотягивание положительный 
итог? Трудно сказать.

Не менее привлекательно 
ньн-лядело другое предложе
ние томских политехников. 
Долота, облученные на ли
нейном ускорителе, должны, 
по мнению ученых, служить 
в полтора раза дольше, тем 
самым повышая производи
тельность труДа в бурении. 
Но радиационная «баня» ока- 
зз|лась бесполезной: долота 
не справились с предложен
ным режимом нагрузок.

Итак, пока сотрудничество 
буровиков с большой наукой 
дает меньший эффект, чем 
доморощенное техническое 
творчество. Только одна 
творческая бригада новато
ров, возглавляемая техноло
гом СУБРа Валерием Ана
тольевичем Афанасьевым, 
лишь за первое полугодие 
внедрила рацпредложения с 
экономическим эффектом 
165 тысяч рублей. Сейчас ра
ционализаторский фонд эко
номии этого коллектива зна

чительно больше. Идеи у 
этой неформальной группы 
не переводятся, и реализа
ция замыслов при сегодняш
ней жадности производства к 
новшествам — не отклады
вается.

Так что же, лучше крепко 
держать синицу в руках и 
не хватать журавля с неба? 
Лучше и то, и другое. Но на
пряженность научно-техни
ческой программы предпола
гает самые жесткие требова
ния к ее участникам. Однако 
попробуй-ка, вьюкажи любо
му работнику науки упрюк в 
том, что его теоретические 
знания слишком далеки от 
практики! Непременно оби
дится: «Сами вы не созре
ли»... Что ж, и это справед
ливо: и технологическая дис
циплина, и организация ис
пытаний у нас вовсе не все
гда на вькоте. Вот и для 
той же «живой воды» не 
приготовили в нашем управ
лении емкость — а уж она- 
то была совершенно необхо
дима. Если говорить честно, 
то до сей поры мы, производ
ственники, проявляем боль
ше изобретательности . при 
достижении плана по мет
ражу, чем при внедрении но
вых разработок. Это заста
релая болезнь, которую мы 
стараемся изгнать. Но, чтобы 
по-настоящему увлечь лю
дей, привить им вкус к но
вому, нужен «журавль 
в небе»гИ если нам в ускорен
ном движении по пути про
гресса требуется больше дер
зать, то от ученых мы ждем 
конкретных и зримых ре
зультатов их участия в на
ших заботах.

А. ШИРОКОВ, 
заместитель вачальникВ 

производственно-техничес
кого отдела Стрежевского 

УБР.

Что может студент

Экзамен на командира
Михаил Слядиев, сту

дент четвертого курса 
машиностроительного фа
культета ТПИ, сдал этот 
экзамен на «отлично». 
Подтверждение этому . — 
письмо В адрес институ
та, В котором бюроХолм- 
Жирковского райкома 
КПСС Смоленской обла
сти, исполком районного 
Совета народных депута
тов и бюро райкома 
ВЛКСМ выражают сер
дечную благодарность 
строк (сльному отряду 
«Гелиос» за большую по
мощь. Освоено более 100 
тысяч рублей на строи
тельстве и ремонте, заго
товлено 36 тонн сена. 
Плюс к этому — лекции, 
концерты, помощь вете
ранам. Добрую память 
оставили о себе студенты, 
командиром у которых 
был Михаил.

СЛЯДНЕВ уже работал 
на Смоленщине в 
1983 году с отрядом 

«Поиск», когда там, в селе 
Верховье, закладывался ме- 
МОРИЕ1Л погибшим в Вели
кую Отечественную войну 
воинам-сибирякам. Это бы
ли тяжелые дни: стена до
ждя, непролазная грязь и 
бетон, бетон, бетон • — все 
сливалось в один серый 
цвет. Однако же благодаря 
духовной наполненности те 
дни вспоминались студенту 
яркими красками.

Памятник был построен, 
совхоз назвали «Томский». 
Большинство «поисковцев» 
заканчивали учебу, а Сляд- 
неву пришлось тогда на 
время бставить институт: 
тяжело болела мать, а в 
семье, кроме него, еще три 
брата—студент и два школь
ника. Но самый старший— 
Миша, без его помощи было 
не обойтись. Спустя год, ко
гда в далеком поселке Уч- 
Арал, что в предгорьях 
Джунгарского Алатау, все 
наладилось, он вернулся в 
институт. Кстати замечу, 
что все экзамены он сдает 
только на «хорошо» и «отлич
но». Вы скажете, ничего осо
бенного — многие так сда
ют. Нет, не так. После шко
лы Михаил работал, потом 
служил в армии, снова ра
ботал, затем поступил на 
рабфак ТПИ. Перервав был 
довольно большой, а если 
учесть уровень преподава
ния в сельской школе (к 
примеру, несколько лет не 
было учителя физики), тогда 
станет понятно, сколько тру
да стоит за четверками и 
пятерками.

Так вот, вернувшись в 
политехнический, Сляднев 
часто вспоминал Смоленщи
ну. И пришла мысль по

ехать туда летом со строй
отрядом, помочь совхозу. Он 
собрал ребят из «Гелиоса» 
(был такой отряд на маши
ностроительном факультете) 
и предложил свою идею. Со
гласились сразу. Сляднева 
тут же выбрали команди
ром. Комиссарам стал Алек
сандр Истомин. Не каждого 
они брали в свой отряд; 
проверяли, можно сказать, 
на сто рядов. Отряд полу
чился сборным. «Гелиос» 
также можно назвать ин
тернациональным отрядом: 
русские, украинцы, белору
сы, узбек, таджик, казах, 
немец. Кроме машинострои
телей, были студенты дру
гих факультетов, а также 
ТИСИ и мединститута. Взя
ли с собой двух «трудных» 
подростков, несколько пер
вокурсников, хотя некото
рые и отговаривали Слядне
ва, пугая лишними хлопо
тами и «сюрпризами».

Скажем сразу: ни одного
ЧП не было в отряде. С 
первого дня и все два ме
сяца — почти армейская 
дисциплина, и от своей тре
бовательной позиции ком
мунист Сляднев не отступил 
ни разу. Подъем в 6.30. Не
пременная линейка, на ко
торой обсуждались итоги 
прошедшего дня, доводилось 
до всех новое задание. Темп 
работ напряженный, без пе
рекуров и говорильни.

— Надо было делом дока
зать смолянам, на что мы 
способны, — вспоминает 
М. Сляднев, — потому что 
приняли нас, что греха та
ить, холодновато. Прошло
годний отряд сделал мало, 
хотя к нему претензий 
нельзя предъявлять — ведь 
это поисковый, а не строи
тельный. А  совхозу нужны 
были рабочие руки. К то
му же назначили здесь но
вого директора, молодого, 
энергичного, и тот, засучив 
рукава, взялся за работу.

Директор В. Г. Кириченко 
потом признался командиру, 
что многого от томичей не 
ждал. Помогут — хорошо, 
лишь бы не мешали. Но 
когда те в рекордные сроки 
и с отменным качеством 
псстро'или навес для 200 
тонн сена (60 метров в дли
ну, 8 — в высоту), директор 
ахнул.

Студенты быстро влились 
в совхозный коллектив. 
Фронт работ был у них ра
стянутый — 6 точек, рас
положенных довольно дале
ко друг от друга. Казалось, 
не уследить за всем, но ко
мандир бьш вездесущим. 
Часть ребят ремонтировала 
школу, деву1пки белили 
фермы (70 метров длиной, 
15 — шириной). Первая (а

всего надо было выбелить 
семь) далась им тяжело. 
Последние пять лет к этим 
стенам руки людей не при
трагивались . — грязь, ко
поть, паутина. Михаилу 
жалко было дбвчонок: руки, 
разъеденные известкой, в 
глазах слезы, но «в отряде 
как в отряде».

Прошли дни, и в совхозе 
уже так привыкли к сту
дентам, что шли к ним за 
помощью, как к своим. Од
нажды даже попросили под
менить заболевших телят
ниц.

На командира легло мно
гое: обеспечение материала
ми и инструментом, соблю
дение техники безопасности 
(Михаил отвечал за жизнь 
и здоровье 10 девушек и 18 
парней), но главное — кон
троль за качеством работ. В 
первые дни, случалось, за
ставлял ребят передельшать 
работу, и не потому, что 
бойцы отряда халтурили, а 
из-за их неумения. Некото
рые начали ворчать, пола
гая, что командир приди- 

• рается. Тогда он решил 
провести собрание. Речь его 
была краткой:

— Если мы сделаем плохо, 
«на трояк», после отъезда 
отряда вспомнят не студен
тов группы номер такой-то, 
а скажут: «Сибиряки напор
тачили». Вопросы есть? 
Нет... Значит, по местам.

Новички видели, как ста
раются те, кто уже побьшал 
в стройотряде. Рядом с та
кими, как Векжон Эргашев, 
Виктор Мумбер, нельзя ра- 
бсй'ать вполсилы. • Комиссар 
Александр Истомин всегда 
брался за самое трудное — 
и ни малейшей усталости 
на лице, неизменная улыб
ка, шутка наготове. Рабо
тать приходилось вручную, 
как говорил комиссар, «на
ши механизмы — руки, но
ги и топор». Но нашлись в 
отряде рационализаторы, 
придумали оригинальные 
рычаги. Ведь приходилось 
поднимать балки длиной 
8 метров.

Не только строительством 
занимался «Гелиос». Памят
ник воинам-сибирякам то
же требовал заботы. Дожди, 
сырость вызвали оседание, 
пришлось снимать верхний 
слой, плиты, засьшать две 
машины песка и утрамбо
вывать. В селе ВьЕкоае при
вели в порядок памятник 
комиссару Датаеву. Когда 
он погиб, ему шел двадцать 
шестой год — ровесник 
Слядневу.

Вели стройотрядовцы и 
поисковую работу. Привезли 
много экспонатов для музея 
боевой славы.

— Рыли котлован, — рас
сказывает Михаил, — и на
ткнулись на головку от сна

ряда, в другой раз гильзу 
нашли, даже не" заржавлен
ную, как будто вчера все 
было, и солдатский котелок, 
на котором нацарапано: 
«1943 год».

Долго земля хранит па
мять о тяжелых годинах. 
Попросил как-то директор 
совхоза Владимир Григорье
вич Кириченко разобрать 
старый сарай в селе Комя- 
гиге. Приехали ребята, уви
дели рядом заброшенную 
могилу. Старушки местные 
сказали, что в сарае парти
зана в войну пытали, а по
том расстреляли, и могила 
эта, сказьшается, его. Сту
денты привели ее в поря
док и решили начать ро
зыск неизвестного героя.

Вскоре после этого томичи 
провели митинг солидарно
сти с народами, борющимися 
против угнетения. Готови
лись не один день: костер, 
факелы, чучела смерти, го
лода, империализма. Когда 
стемнело, началось шест
вие с речевками и лозунга
ми, с революционными и 
военными песнями. Местные 
жители, в особенности под
ростки, тоже не стояли в 
стороне, шли в едином 
строю. Им вручали горящие 
факелы, они подхватывали 
слова песен. Словом, полу
чилось здорово. И парторг 
совхоза за этот митинг по
хвалил ребят.

Перед отъездом бойцы 
«Гелиоса» провели свою по
следнюю линейку. Знамя 
отряда приспустили и, по 
очереди подходя, касались 
его руками в мозолях, цело
вали и давали клятву. Кля
тву верности памяти погиб
ших в войну, клятву друж
бы между собой. Сейчас в 
институте они собираются, 
вспоминают те дни, мечтают 
о следующем лете.

...Сессия уже не за гора
ми, а после окончания чет
вертого курса Михаила 
ждут военные сборы. Там и 
до диплома рукой подать. 
Станет Сляднев инженером. 
В памяти наш недавний 
разговор.

— Где хочешь работать, 
Михаил?

— Вернусь домой, в по
селок, у нас ведь рядом за
вод есть, — сказал он серь
езно и вдруг улыбнулся: — 
Наверное, для меня найдет
ся место... директора.

Мы вместе посмеялись, но 
потом я подумала: а что тут 
удивительного? Парень энер
гичный, умеющий увлечь 
молодежь на самое трудное 
дело и довести его до конца. 
Да и время сейчас — как 
раз таким, как Сляднев, и 
быть командирами производ
ства. Пусть не сразу после 
института, но быть...

Я. КУЦАЯ.

— Что входит в состав 
молока?

С. КРЮКОВА.
г. Томск.

Отвечает заместитель 
начальника управления 
общественного питания 
Л. Я. Головенко:

— Молоко содержит 
более ста компонентов. 
Среди них — жирные 
кислоты, аминокислоты, 
молочный сахар, мине
ральные вещества, фер
менты, витамины. В бел

ках молока есть все .не
обходимое для полноцен
ного питания, в том чис
ле метионрш, который 
имеет большое значение 
для обеспечения нор
мальной деятельности пе
чени, препятствуя нако
плению в ней жира. Жи
ры в молоке находятся в 

виде эмульсии (миллиарды

жировых шариков, взве
шенных в плазме моло
ка) и поэтому хорошо ус- 
ваиваются. Углеводы, 
состоящие из лам1тозы— 
молочного сахара, также 
хорошо усваиваются и 
придают продукту прият
ный сладксватый вкус. Из 
минеральных солей в мо

локе содержатся соли 
кальция, фосфора, маг
ния, железа, натрия, ка
лия. Все они находятся в 
легкоусвояемой форме — 
ни одно пищевое вещест- 
во не передает организ
му человеку кальций и 
фосфор лучше, чем мо
локо.

Отклики на визит Генерального секретаря ЦК КПСС

П Р И В Е Р Ж Е Н Н О С Т Ь  
Н И Р О Л Ю Б И В О Й  Л И Н И И

Официальный дружественный визит в 
Индию Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева, ицторвью, которое ои дал 
индийским журналистам, — в центре вни
мания зарубежной общественно1сти и 
средств массовой информации, Печать, от
мечая ясно выраженную Советским Сою
зом приверженность миролюбивой линии, 
подчеркивает, что СССР активно, целеуст
ремленно вьктупает за упрочение мира, 
за строительство нсюых международных 
отюйпений. СССР и Индия, указывают 
органы масссвой информации, уже много 
лет плодогшарно сотрудничают в интересах 
народов обеих стран и всего мира.

ДЕЛИ. Советско - индийские встречи на 
высшем уровне, пишет «Индиан экс
пресс», стали доО?ой традицией и постоян
ной практикой в дружественных и много
гранных отношениях между СССР и Ин
дией. Эти встречи отвечают не только ин
тересам народов двух стран, но и интере
сам мира и безопасности в Азии и во всем 
мире. Визит М. С. Горбачева в Индию, 
предстоящие встречи руководителей двух 
стран станут, несомненно, яркой манифе
стацией советско - индийской дружбы, 
послужат делу мира и еще больше укре
пят ттринципы мирного сосуществования, 
лежатцие в основе отношении между 
СССР и Индией.

Политика и действия крупнейшей соци
алистической державы — Советского Со
юза, а также Индии, основателя и одного 
из лидеров движения неприсоединения, 
имеют огромное значение для всего чело
вечества, указьюает «Таймс оф Индиа*. 
Отношения между СССР и Индией с пол
ным основанием можно считать образцом 
для всех государств, сбросивших колони
альное иго и ведущих борьбу с экономи
ческой и социальной отсталостью,

«Визит М. С. Горбачева в Индию, — 
подчеркивает «Пэтриот», — имеет поисти
не историчеокое значение. На междуна
родной арене борьба за прочный мир и 
ликвидацию ядерных арсеналов вступила 
сейчас в новую стадию, и в этой борьбе 
СССР и Индия руководствуются общими 
целями, разделяя озабоченность за судьбу 
человечества. М. С. Горбачев и Р. Ганди 
ясно продемонстри1Хзвали свою привер
женность делу мира целым рядом кон
кретных шагов и выдвинутыми ими сме
лыми мирными инициативами, направлен
ными на спасение Земли от ядерного по
жгла. Советский руководитель прибывает 
в Индию как посланец мира, как великий 
друг нашей страны».

«Представители самых широких кругов 
индийского общества разделяют призьш 
Генерального секретаря ЦК КПСС уберечь 
человеческую ц ивилизещ ию  от ядерной 
катастрофы, вести активный поиск подхо
дов к строительству новых междунадод- 
ных отношений, в том числе в Азиатско- 
Тихоокеанском регионе, — заявил сопред
седатель Всеиндийской организации мира 
и солидарности (ВОМИС) профессор Ра- 
шидуддин Хан. — Мы регшьно ощущаем 
огрС'М'ную ценность отношений Советского 
Союза и Индии для наших двух народов 
и для всего мира. Высокая оценка совет
ским руководителем позиции Индии, при-

ИНДИЯ. Ярким многокрасочным представлением у стен 
исторического Красного форта в индийской столице от. 
крылся /первый Вациональный фестиваль культуры, на 
который собралось около 4 тысяч музыкантов, певцов, 
танцоров, театральных и цирковых артистов. В течение 
двух недель они будут демонстрировать свое искусство на 
специальных сценических площадках, созданных в раз
ных районах города. В программу включены также вы
ступления «амых известных представителей индийского 
классического и музыкального искусства, поэтов,

НА СНИМКЕ: участники первого национального фе. 
стнваля культуры в Дели.

Фото С. Кармалито.

зьша «делиискои шестерки» воодушевляет 
нас. Мы видим в советской политике кон
кретное проявление нового мышления, 
т|ребующего сотрудничества без гибельной 
кснфрснтации».

ВАШИНГТОН. Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев, сообнщет теле
компания Си-би-эс, ПОДВ61РГ критике рей- 
гансвскую программу «звездных войн», 
охарактеризовав ее в своем интервью ин
дийским журналистам как чудовище.

В Дели, пишет «Вашингтон тайме», М. С. 
Гербачева встретят как надежного друга 
и экономического партнера. В Индии, кон
статирует газета, визит советского руко- 
ведителя рассматривают как важную де
монстрацию намерений улучшить и без 
того тесные связи между Индией и Со
ветским Союзом.

ЛОНДОН. Советский Союз, пишет «Фай- 
нэншл тайме», является одним из важней
ших партнеров Индии, связи между двумя 
странами важны и с экономической, и с 
политической точек зрения. В Индии от
мечают, что «индийско-советская дружба 
крепка и что СССР никогда не покидал 
нас в беде».

ПАРИЖ. Хотя СССР и Индия являются 
странами с различным общественным 
строем, пишет французская «Юманите», 
их отношения — это отношения двух равг 
направных партнеров, сотрудничество ме
жду которыми выгодно народам обоих 
государств. Отношения между двумя 
странами основываются на взаимном ува
жении национальных интересов. Именно 
помощь Советского Союза позволила ин
дийскому народам сохранить свою незави
симость в трудные для Индии времена.

БЕЙРУТ. Советское предложение о необ
ходимости начать подготовку через Ссвет 
Безопаоноейи ООН, через подгоговитель- 
ный комитет к созьшу международной 
конференции по Ближнему Востоку — это 
подлинно конструктивное предложение, 
отмечает газета «Ан-Нида». Другая ливан
ская гбюета, «Ас-Саф1ф», пишет, что в 
своем интервью М. С. Горбачев выразил 
надежду на урегулирование положения 
вокруг Афганистана в недалеком буду
щем. СССР, отмечает сна, не вынашивает 
каких- лйбо экопансионистских планов в 
отношен'ии Афганистана. Однако США,, и 
Пакистан стремятся не допустить урегу
лирования. '

СОФИЯ, в интервью М. С. Горбачева 
индийским журналистам, пишет «Работни- 
ческо дело», дан серьезный и глубокий 
анализ ва!жяейших международных вопро
сов и подтверждена твердая воля СССР к 
миру. Визит М. С. Горбачева в Индию ста
нет новой мощной демонстрацией полити
ки дружбы, взаимопонимания и сотрудни
чества двух стран в пользу мира И без
опасности в Азии и во всем ;иире. Другая 
болгарская ггюета, «Земедележо знаме»,
отмечает, что визит советского руководи
теля в Индию — событие большого меж
дународного значения, которое окажет
благоприятное воздействие на междуна
родную обстановку, даст импульс взаимо
выгодному сотрудничеству двух стран. ,

(25 ноября».

Новый повоюют 
в скандале 

с постовкаМи 
оружия Ирану

НЬЮ-ЙОРК. «Иранская 
операция» Вашингтона была 
нацелена не только на раз
дувание ирано - иракского 
конфликта путем тайных 
поставок оружия Иращг и 
грубого вмешательства во 
внутренние дела этого госу
дарства с целью восстанов
ления там американского 
влияния, но и на расшщзе- 
ние плацдарма для эскала
ции необъявленной войны 
США против демократиче
ского Афганистана. ,

Как сообщает со ссылкой 
на «разведывательные ис
точники» газета «Уолл
стрит джорнэл», часть пере
правленного Вашингтоном в 
Иран американского ору
жия «предназначалась для 
мусульманских партизан в 
Афганистане», т. е. для 
душманских банд, соверша
ющих разбойничьи налеты 
на территорию ДРА. Кроме 
того, по данным «ХЧшл- 
стрит джорнэл», в руки 
террористов, осуществляю
щих подрывные акции на 
территории ДРА, должна 
была перекочевать также 
часть вооружений и боевой 
техники, которые. по указке 
США тайно переправлял в 
Иран Израиль.

Исчерпывающий ответ на 
вопрос, зачем администра
ции Рейгана потребовалось 
использовать Иран в каче
ство перевалочного пункта 
для переправки оружия ан- 
тиафганским бандам, дал 
на секретном брифинге для 
лидеров конгресса помощ
ник президента США по на
циональной безопасности 
Джон Пойндекстер.

По существу речь идет о 
попытках расширения не
объявленной войны против 
ДРА.
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КИНО р а с т л и т е л и  д у ш
На экраны области вышел новый фильм ленинградских кинодокументалистов «Глобальный прессинг»
Вспыхивает экран. И весь его 

сразу занимает цветная картинка: 
туго обтянутый фирменными 
джинсами женский... как бы это 
сказать поприличнее, торс. Вру
бается грохот «тяжелого рюка», 
и выразительная заставка на 
экране начинает вращаться. Сна
чала медленно, nofoM все быстрее 
и быстрее. И только уже потом 
появляются титры. Они сообщают 
нам, что демонстрируется новая 
лента «Глобальный прессинг», 
снятая на Ленинградской студии 
документальных фильмов (Сце
нарий Б. Бардина и Н. Воронина, 
режиссер — Н. Воронин, оператор 
— С. Иванюхин).

Фильм о моде? О странных по
ветриях в молодежных пристра
стиях? Нет, это только частность, 
причем отнюдь не главная. Это 
фильм о судьбах европейской 
культуры, о нивелирующем и 
обезличивающем влиянии на нее 
массовой культуры Соединенных 
Штатов. О тщательно спланиро
ванном и неуклонно осуществляе
мом наступлении американских 
стереотипов массовой культуры 
на Западную Европу, да и не 
только на нее. Впрочем, «джинсо
вая» тема еще появится в ходе 
этой цветной щестичастевой 'пуб
лицистической ленты. Авторы 
предлагают. зрителям представить 
себе «весь мир, адетый в джин
сы». И, действительно,, одна за 
другой шествуют по экрану сим
патичные, умело загримированные 
и не менее умело раздетые мане
кенщицы в одинаковых брюках. 
Прямо скажем, малоэстетическое 
зрелище!..

Дело, повторяю, не в джинсах. 
Дело серьезнее. Джинсы — только 
популярный символ массовой 
американской культуры, которая 
рвется на старые «священные

камни Европы», чтобы завоевать 
даже не экраны, не концертные 
залы и театры, а дущи европей
цев. Потому и употребляют авто
ры нового фильма, рассказывая об 
этом ■ глобальном наступлении, 
спортивный термин «прессинг», 
обозначающий жесткую, «на пре
делах фола», ■ т. е. дозволенного, 
игру...

Впрочем, каковы пределы до
зволенного? Дикий рев молодеж
ной толпы, возбужденной «кон
цертом» идолов поп-музьпси? Хип
пи и наркоманы, заполняющие 
ночное метро? Наконец, мускули
стая' фигура Сталлоне-Рембо, но
вого кинокумира, профессия ко
торого в искусстве — убивать. 
Всегда и везде убивать «комми»— 
убивать коммунистов, нас с вами... 
Это — пределы дозволенного? 
Нет, пожалуй, это сознательно 
Фпланир|Ьв‘анный культурный 
разбой, не совместимый ни с об
щечеловеческой моралью, ни с 
международным правом. Правда, 
эти юные французы и францу
женки, которых мы видим в оче
реди за билетами на очередной 
американский кинобоевик, еще 
не надели яркие майки - с надпи
сью «Убей красного для мамми!», 
как .это сделали многие их свер
стники • за океаном. Но как же 
страшно слышать из уст париж- 
сих подростков, что им нравится 
{Американская кинопродук1ция, 
что они любят смотреть подобные 
фильмы...

Картина откровенно пбстроена 
как серия разнообразных интер
вью на одну тему. Авторский 
комментарий минимален. О 
«культурной агрессии» Соединен
ных Штатов рассуждают сами 
европейцы — от уже упомянутых 
парижских гаменов до видней
ших деятелей культуры Европы.

Рим. Колизей. Форум. Величест
венная колоннада собора святого 
Петра. Метафора о «священных 
камкях» в этих кадрах приобре
тает вещественную силу. И в то 
же время кризис итальянского 
кино, еще недавно потрясавшего 
мир правдой неореализма. Об этом 
говорят прославленный Феллини, 
категорически отказавшийся сни
мать и сниматься в Голливуде, 
другие деятели • киноискусства 
Апеннинского полуострова. Выри
совывается зловещая картина по
глощения древней культуры мо
лодой и агрессивной псевдокульту
рой. В 1975 году только тридцать 
процентов -итальянских экранов 
занимала продукция американ. 
ских кинофирм. В 1983-м — семь
десят... Сколько даст нынешний 
год? А телевидение, купленное 
«на корню» заокеанскими бизне
сменами от культуры и показыва
ющее один за другим ловко со
стряпанные голливудские боеви
ки? А видеокассеты, заполненные 
той же самой массовой продукци
ей?..

Нет, все это началось не сегодня 
и даже не вчера. И вспоминаются 
давние слова Марка Твена: «Не
устанно, упорно, настойчиво . мы 
американизируем Европу и наде
емся со временем завершить это 
дело. Не знаю, к худу или к добру, 
но мы продолжаем учить Европу... 
Никто не звал нас в наставники, 
мы навязались сами». Тогда ещн 
можно было неторопливо расце
нивать это новое явление, рассуж
дать о' том, куда американский 
«прессинг» поведет европейцев. 
Сейчас время рассуждений про
шло. Даже такие проамериканские 
газеты, как французская «Фига
ро», пишут о «пошлости, безобра
зии, низости» масс—культуры, ко
торую со всей изощренностью

техники -й великолепно разрабо
танной технологии рекламы про
пагандируют американцы. Теперь 
не только коммунисты или «ле
вые», теперь ярый «атлантист» — 
видный буржуазный публицист 
Ж. -Ж. Серван-Шрейбер пишет с 
нескрываемой тревогой: «Амери
канские капиталы и американ
ское управление не остановятся у 
границ культуры. Никакой свя
щенный трепет не помешает ме
неджерам переступить порог на
ших святилищ. Они обеспечат се
бе ‘большинство акций и власть в 
компаниях, которые будут гос
подствовать на рынке печати, 
книги, кино, пластинок и контро
лировать производство телевизи
онных передач... каналами, по 
которым прививаются привычки, 
создается образ жизни и мыслей, 
будут рукотедить извне».

И одной ' из основополагающих 
черт этого страшного мира, где 
культура продается и покупается, 
как джинсы или носки, является 
именно тот «образ», тот «имидж» 
(это англ11Йское слово в переводе 
означает не просто «образ», а тща
тельно сконструированный и п6- 
данный массам облагороженный 
образ)' сегодняшней культурной 
Америки. И профессиональные 
лицемеры этого мира чистогана 
смеют еще говорить о «свободе 
художника»! Дадим слово, впро
чем, еще одному американцу, ко
торого любят и хорошо знают в 
нашей стране, писателю Уильяму 
Фолкнеру. '«...Америке художник 
не нужен, — горько писал он. — 
Амерйка еще не нашла места для 
него, который занимается только 
проблемами человеческого духа, 
вместо того, чтобы употреблять 
свою известность на торговлю мы
лом, или сигаретами, или авто
ручками, или рекламировать авто

мобили, морские круизы и ку
рортные' отели, выступать по ра
дио или сниматься в кино, где он 
принесет большую прибыль...»

В новой ленте ленинградских 
кинодокументалистов, как мы уже 
говорили, есть целая серия бесед 
и интервью. Расскажем еще 
об одной. Седой импозантный 
человек на набережной Сены бе- 
седут с советским журналистом.- 
Это — известный инженер-конст
руктор современных вооружений, 
заработавший в США кучу патен
тов и кучу денег, — Бернар Бен
сон.

Он только что вернулся из-за 
океана во Францию. Почему? У  
него подрастают дети... Их нельзя 
воспитать культурными, гуманны
ми людьми в условиях господства 
масссвой «культуры», пропа'ганди- 
рующей насилие, секс и наркотики. 
Он возвратился в Европу и с ужа
сом увидел плоды американского 
культурного прессинга, И этот 
миллионер, этот капиталист, на
живший состояние на гонке во
оружений, неожиданно преду
преждает:

— Будьте внимательны. И у вас 
может быть то же самое!..

Разумеется, прямой опасности 
нет, но известный резон в его сло
вах есть. Массовая «культура» 
упорно лезет к нам — через ра
диопередачи, пластинки, магнито- 
(ронные записи, через бездумное 
подражание западной эстрадной 
музыке. Так что не считаться со 
словами Бенсона нельзя.

Вопрос о г.чобальном наступле
нии американских культурных 
стандартов, разумеется, не исчер
пывается тем, что мы увидели в 
фильме. Но ведь это только пер
вая серия. Подождем, остальных.

Б. БЕРЕЖКОВ.

На кубок 
области

Кубковые встречи всегда 
проходят бескомпромис
сно. Не были исключени
ем и соревнования на 
кубок области по волей
болу. 24 команды (по две
надцать мужских и жен
ских) сражались за этот 
почетный трофей. В фи
нале у женщин встрети
лись волейболистки мед
института (тренер В. Де- 
мешев), составляющие ос
новной костяк сборной 
области, и политехники 
(тренер К. Шаминов). 
Наиболее подготовленны
ми оказались медики. В 
финале мужского розы
грыша встретились «Ян
тарь» и ТЙСИ. Верх взя
ли наиболее опытные 
волейболисты «Янтаря» 
(четыре игрока в их со
ставе прошли большую 
волейбольную школу).

И. ПАНЧЕНКО, 
главный судья сорев.

яований.

Старт
« Н «ефтех имар

\
На стадионе «Труд» со

стоялись две первые игры 
чемпионата страны по 
хоккею с мячом между 
командами первой лиги 
(III группа) — «Нефте- 
хим» (Томск) — «Локомо
тив» (Оренбург). Это были 
встречи команд, разных 
по опыту. Молодые хок
кеисты «Нефтехима» — 
дебютанты чемпионата, а 
спортсмены Оренбурга — 
старожилы. Такая разни
ца в опыте сказалась осо
бенно заметно на ходе 
первой встречи. До 33-й 
минуты игры хоккеисты 
«Нефтехима» успешно 
отражали атаки железно
дорожников Оренбурга. 
Однако счет все-таки от
крыл нападающий «Ло
комотива» Андрей Блын- 
ский. В финале — побе
да гостей со счетом 6:0. 
Вторая встреча также 
началась атаками хокке
истов «Локомотива». В 
начале второго тайма 
счет был уже 3:0 в их 
пользу. Хоккеисты «Неф
техима» сумели сквитать 
только один мяч.

В. ПОПЕЛЬ.

II II III II III

Ю Б И ЛЕЙ  Ш К О Л Ы
В этом месяце препощавательокий состав, учащи

еся и выпускники Белоярюкой музыкальной шко
лы торжественно отметили 25-летие своего учебно
го заведения, ставшего' Одним из центров эстетиче
ского воспитания ;молодежи в Верхнекетском райот 
не. И сегодня в ее учебных классах с помощью 
педаготсв осваивают музыкальную грамоту любо
знательные ребятишки. Для некоторых из них му
зыка становится призванием, они поступают в 
музыкальное училище и потом .работают по спе
циальности. Так, иа четырнадцати преподавателей 
школы, в там числе из филиалов в Ягодном и Сте- 
пгясвке, шестеро—ее бьтвшие ученики. Вьшускни^ 
ками школы были и все музыкальные руководи
тели в детских садиках райцентра. На весь район 
и область известны оркестр народных инструмен
тов (руководитель К. К. Вялов) и духовых (руково
дитель Ю. Н. Мельник), которые 'носят почетные 
звания народных коллективов РСФСР.

НА СНИМКАХ: (учащиеся школы Евгения Бута
кова и Ирина Тихонова; ведет з̂анятие преподава
тель Татьяна Николаевна Байдуга; отличник, уча
стник рркестра 1народных инструментов Петр Алек
сенко; участник /оркестра духовых инструментов, 
выпускник Школы (Юрий Фоминых.

. Фото Н. Потапова.

Москва, ул. Фабрициу
са, дом 25, корпус 1, кв. 
16).

Президиум совета ветера
нов 82-й Ярцевской стрел
ковой дивизии оформил 
заказ на изготовление па
мятного /нагрудного анаиа 
ветврана дивизии. Чтобы 
получить знаки, необходи
мо оплатить заводу стои
мость заказа, В связи с 
этим совет просит бывших 
воинов дивизии, проживаю
щих в Томской области, 
срочно выслать телеграфом 
пять рублей за каждый 
знак в адрес заместителя 
председателя совета вете
ранов Цейтлина Наума 
Ефимовича Х123511, г гор.

Волынцев Георгий Ива
нович (634034, г, Томск, 
ул. Учебная, 47, ив. 34) 
просит откликнуться одно
полчан пропавшего без ве
сти отца Волынцева Ивана 
Гавриловича^ 1912 года ро
ждения. Призван в армию 
29 июля 1941. года Кожев- 
нииовсиим райвоенко&1атом. 
Служил сначала на Даль
нем Востоке, л  с начала 
1944 года учился а пара- 
шютно - дасантной школе а 
гор. Щелкове Московской 
области. В октябре 1944 г. 
отец писал, что закончил 
обучение и отбывает на 
фронт. Больше писем не 
было.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 27 НОЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

ПОГОДА

В мире интересного

ПОСУДА, КОТОРАЯ НЕ БЬЕТСЯ
■ Изящная чашка тонкого 
фарфора упала на пол и... 
не разбилась. Такую посуду 
начал поставлять в торго
вую сеть Узбекистана Кува- 
сайский фарфоровь1й завод.

Внешне новая посуда не 
отличается от обычной, но 
обладает повышенной проч
ностью. Рецепт такого фар
фора разработан для пред
приятия учеными Ташкент

ского политехнического ин
ститута. К традиционным 
компонентам фарс^юра . — 
глине, кварцевому песку и 
другим —  теперь добавля
ются полимеры; Они-то и 
придают изделиям проч
ность. В то же время на 
три—пять процентов сокра
щены отходы производства.

Полученный по новой тех
нологии фарфор позволяет 
уменьшить толщину посуды

и при тех ' же затратах 
сырья получать больше про
дукции лучшего качества.

Изготовление прочного 
фарфора решенр организо
вать и на родственных 
предприятиях Ташкента и 
Самарканда.

Л. СТРУННИКОВА, 
корр. ТАСС.

Кувасай,
Ферганская область.

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура 5—10 градусов мороза, 
в Томске без существенных 
осадков, температура 8—10 
градусов мороза, на дорогах 
гололедица.

28—29 ноября — облачно 
с прояснениями, небольшой 
снег, слабая метель, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 
ночью 8— 13, при проясне
ниях до 20, днем 4—9, ме
стами до 13 градусов моро
за.

в.ОО — «Время». 9.50 —
«Крутизна». Премьера доку
ментального телефильма. 9.10 
— Концерт ансамбля внутрен
них во'йск МВД СССР. 9.40 — 
«В мире животных». 10.40 — 
Новости. С 10.45 до 14.30' — 
перерыв. 14.30 — Новости.
14.50 — Документальные фи
льмы. 15.30 — «Шахматная 
школа». 16.00 — Фортепьян
ные произведения Ф. Шопена 
исполняет лауреат междуна
родных конкурсов С. Бунин. 
16.30 — «...До шестнадцати и 
старше». 17.15 — Песни и 
танцы Раджастхана. 17.45 —
«За словом — дело». 18.15 — 
«Наш сад». 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — Р. Газизов. 
«Моя мелодия». 19.30 — «Эк
ран зарубежного фи.льма». 
«Пробуждение». (Индия. 1976 г,). 
21.00 — «Время». 21.40 —
«Наш дом». 22.10 — «Белоргс- 
ские картинки». 22.45 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Подкова на сча
стье» Документальный фильм. 
8..35, 9.35 — «Приро.цоведение». 
4-й класс. В..55 — «Автомати
зация сулопропуска а шлю
зах». Намчно. - популярный 
фильм. 9.05. 13.05 — «Испан
ский язык». 2-й год обучения. 
9.55 — «Лазеры». Научно-по
пулярный фн.чьч. 10 05 —
«Учащимся СПТУ». «Общество

ведение». 10.35, 11.35 — Лири
ка Н. А. Некрасова. 9-й класс. 
11.05 — «Девятый вал». Науч
но - популярный фильм. 12.05
— «Экран — учителю». Общая
биология. 9-й класс. 12.35 —
Культура древней Индии. 13.35
— «Вас ожидает гражданка
Никанорова». Художественный 
фильм с субтитрами. 14.55 — 
Новости. С 15.00 до 18.00 —
перерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Водопады памя

ти». Телефильм. 18.30 — Сту
дия «Юность». «Дороги, кото
рые мы выбираем». 19.00 — 
«День области». 19,15 — Ки
ножурнал. 19.25 — «За честь 
томской марки». Репортаж с 
завода резиновой обуви.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «По вашим пись
мам». Концерт.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.40 —

«Я Не утратил прежний свет...» 
А. Блок. Документальный те
лефильм. 22.35 — Чемпионат 
СССР по хоккею. «Крылья Со
ветов» — «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
Концерт фестиваля советской 
музыки «Московская осень».
19.00 — «Содружество». 19.30 
— Ритмическая гимнастика.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Города моей 
России». Концерт. 20.45 —
«Если хочешь быть здоров».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

27 ноября. «Район посадки 
неизвестен» — 18.

28 ноября. «Повесть о Мауг- 
_— 18. «Димка-невндимна»

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

27 ноября в помещении ДК 
«Авангард» — «Сильва» —
19-30.

ЮНОГО .ЗРИТЕЛЯ
27 ноября. «Аленький цве

точек» — 10.
28 ноября. «Свидание в 

предместье» -- 19.
КУКОЛ

28 ноября. «Стойкий оловян
ный солдатик» — 1 1 . «Марсн- 
амские хроники» — ю.

Дворец зрелищ

и спорта
27 ноября. Чемпионат, по

хоккею среди команд класса 
«А ». «К^ДР» (Томск) — «ШАХ
ТЕР» (Прокопьевск) — 19.

28 ноября. «Мерный тюль
пан» — 20.

Кино

кетера» (две серии) — 8-30. 
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
27 ноября. «Конёц операции

«Резидент» (две серии)—8-30, 
11. 13-30, 16-10, 18-40, 21-10.
«Зонтик для новобрачных» — 
8-40, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21.30. «Волшебная лампа Алад
дина» — 10-30.

28 ноября. «Чаловен-ор-
кестр» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 20, 21-50. Кинолекторий 
«Пульс времени» — 18-10.
«Веселенькое воскресенье» — 
8-40, 12-10, 14, 17-50, 19-40.
21-30. «Бедный Джони и Ар
ника» — 10-30.

«ПИОНЕР»
27 ноября. «Новые приклю

чения неуловимых» — д, 
10-40, 12-20, 14. «Приключения 
Али-Бабы и сорока разбойни
ков» (две серии) — 15-40,
18-20. «Храни меня, мой тали
сман» — 21.

28 ноября. «Арабские прик
лючения» — 9, 11, 13, 15.
«Эдит и Марсель» (д^е серии) 
— 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 ноября. «Под огнем» (две

серии) — 9. 11-30, 14, 16-30,
19, 21-20. «Одна ошибка» (две
серии) — 9. 11-30, 16-10. 18-40, 
21-10. Кинолекторий «Не пре
ступи заной». • Фильм «Не пре
ступи закон» — 14-20.

28 ноября. «Под огнем» (две
серии) — 9. 11-30, 14, 16-30,
19, 21-20. «Одна ошибка» (две 
см ии) — 9. 11-30, 19. 21-20.
«След бобра» —' 14-20. Поли
тическая кинопанорама «Со- 
ветско - американские отно
шения». В заключение фильм 
«Под огнем» (две серии)—16.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

27— 28 ноября. «Прости» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-30.

имени М. ‘ГОРЬКОГО 
27, 28 ноября. «Зонтик для 

новобрачных — 8-40, ‘ 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 18-40, 20-20, 22.
«Глобальный прессинг». Фильм 
первый — «РожДЬно в Амери- 
ие»— 17 , «Парижская драма»— 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Как три муш-

«СИБИРЯК»
27 ноября. Мультеборник — 

9-20. «Человен-оркеетр» — п ,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

28 ноября. Ребята е Сирене
вой улицы» — 9-20. «Зина-Зи- 
нуля» — 1 1 , 12-40, 14-20, 18.
17-40, 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

27 ноября. «Девица Роз-Иа- . 
ри» — 18-30.

28 ноября. «По главной ули
це с оркестром» — 17-30.

29 ноября, в 19 часов, во Дворце культуры и техники 
пятого Государственного подшипникового завода

ОТКРЫТИЕ КЛУБА ДОБРЫХ ВСТРЕЧ «30 + 20...» "
Посетив этот вечер, 'ВЫ можете встретиться с инте

ресными людьми, посмотреть выступление самодеятель
ных и про^ссиональных артистов, кинопрограмму. При
ятно провести время в кафе или шахматном клубе.

Ведущие вечера, вокально-инструментальный ан- 
самбль, дискотека, танцевальная группа показа помогут 
вам встретиться с новыми моделями мод, разучить инте
ресующий вас танец, повеселиться, потанцевать,, найти 
новых друзей.

В память о вечере вы сможете приобрести интересную 
книгу, сувенир, музыкальную запись.

Все желающие от 30 до 50 лет могут приобрести билеты 
в кассовом зале Дворца с 17 до 20 часов.

29—30 ноября
Центральный стадион «ТРУД»
ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ХОКККЕЮ С МЯЧОМ 
«НЕФТЕХИМ» (Томск) «САЯНЫ» (Абакан)
Начало — в 13 часов.

УПРАВЛЯЮЩИМ ДОМОУПРАВЛЕНИЯМИ, 
НАЧАЛЬНИКАМ ВЕДОМСТВ И ЖКО!

В зимнее время необходимо следить за очисткой от 
снега )(рышек колодцев подземных коммуникаций в ра
диусе 15 метров от оси газопровода м территории груп
повой установки.

При механизированной очистке территории, где раопо- 
ложены системы газоснабжения, должен присутство
вать ответственный за газовое хозяйство.

В целях пре'дотвращения проникновения газа в под
валы жилых и общественных зданий необходимо произ
водить герметизацию мест вводов подземных коммуника
ций в радиусе 50 метров от газопровода.

Эксплуатация газового оборудования не может осу
ществляться без лица, ответственного за газовое хозяй
ство. Кроме того, должно быть назначено лицо, ответст
венное за сохранность и исправное состояние газового 
оборудования жилых зданий.

Выполнение этих требований — залог безаварийного и 
бесперебойного снабжения газом населения.

Трест «Томскгоргаз».

Дом культуры ГРЭС-П
28 ноября
ОТКРЫТИЕ II СЕЗОНА 

ТВОРЧЕСКОГО ДЖАЗОВО
ГО ОБЪЕДИНЕНИЯ

В программе вечера:
Выступление джаз-ан- 

самбля
«ЛЕНИНГРАДСКИЙ

ДИКСИЛЕНД»
Совместное выступление 

ленинградских и томских 
джазовых музыкантов.

Начало — в 19 час. 30 мин.
БилеТы продаются в кас

се ДК.

СПТУ-21 (вечерне-сменное)
продолжает набор уча

щихся для повышения ква
лификации по специально
стям: токарь-фреЗеровщик,
шлифовщик, электрогазо
сварщик, 'слесарь-ремонт- 
ник, слесарь-инструменталь
щик, слесарь механосбороч
ных работ, радиомонтажник, 
электромонтажник, слесарь 
КИПиА, контролер ОТК, 
слесарь-сантехник, налад
чик технологического обо
рудования, электромонтер.

В училище принимаются 
рабочие по направлениям 
предприятий и организаций 
г. Томска. По окончании вы
дается диплом. Обучение 
бесплатное. Срок обучения 
— 6 месяцев, занятия прово
дятся 3 раза в неделю с 18 
до 21 часа.

Училище приглашает ин
женерно-технических работ
ников на постоянную работу 
в должности мастера произ
водственного обучения, пре
подавателя общетехнических 
дисциплин.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Пушкина, 63, СПТУ-21. 
Телефон 5-80-61, доп. 1-35 
или 8-55.

Городское бюро по трудо
устройству населения при- 
глашает в среднее профес
сионально-техническое учи
лище № 34: мастера произ
водственного обучения в 
группу слесарей контрольно- 
измерительных приборов, 
мастера производственного 
обучения в группу электро, 
монтеров, мастера произвол» 
ствеиного обучения в группу 
аппаратчиков химического 
производства, преподавателя 
истории, обществоведения, 
дежурного по общежитию.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. Телефон 3-80-57.

Во вновь открьгаающийся 
ясли-сад № 89 в микрорай
оне 'Центральном срочно 
требуется завхоз, знакомый 
с этой работой. Справки по 
тел. 2-43.11.

Администрация, партий
ная. профсоюзная органи
зации НИИ прикладкой ма
тематики и механики при 
ТГУ выражают глубокое 
соболезнование заведующе
му сектором института 
В. А. Смоловику по поводу 
смерти матери

ПОКРОВСКОЙ 
Ольги Федоровны.

Дирекция, партийный и 
профсоюзный комитеты 
Томского электротехниче
ского завода с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти главного конструк
тора заслуженного вете
рана труда

ГОРБУНОВА 
Виктора Филипповича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного..

Вынос тела — 27 нояб
ря, в 15 час. 30 мин., из 
квартиры покойного (ул. 
Усова, 37. кв. 40).
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